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Фотоальбом 
«Иркутск — 
город трудовой 
доблести»           
Собрал уникальные 
снимки времен Великой 
Отечественной войны

Горячее сердце         
Иркутскому школьнику 
Вячеславу Дорошенко, 
спасшему девочку от 
похитителя, вручили 
высокую государственную 
награду

33

С опережением 
графика        
Игорь Кобзев и Руслан 
Болотов проверили 
благоустройство 
общественных 
пространств Иркутска

— Это очень важное событие, 
наш гражданский долг. 
Конституция не менялась 27 
лет, конечно, эти поправки 
сегодня нужны. Там отражен 
большой пакет социальных 
гарантий для будущего 
поколения. 

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

— Голосование — это 
возможность для каждого 
из нас повлиять на будущее 
нашей страны. Самое главное 
было проголосовать. Мы 
пришли на участок всей 
семьей, каждый сделал свой 
выбор. Считаю это важным. 

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

ИСПОЛНИТЬ СВОЙ ИСПОЛНИТЬ СВОЙ 
ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ 

Как проходило Как проходило 
голосование по голосование по 
поправкам  поправкам  
в Конституцию РФ  в Конституцию РФ  
в Иркутске в Иркутске 
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Комплексный ремонт автомобильной дороги 
по улице Безбокова (от улицы Захарова до микро-
района Приморский) начался в конце апреля. 
На участке уже установили бордюры и бортовой 
камень, оборудовали тротуары, сейчас отсыпают 
выравнивающий слой дорожного покрытия. По 
просьбам жителей здесь также запланировано 
обу стройство парковки возле детского сада № 132. 
Срок окончания обновления участка — 31 июля. 

О ходе работ комиссии рассказали подрядчик 
и представители строительного контроля. Руслан 
Болотов попросил обратить особое внимание на 
инструктаж по технике безопасности. Подрядчик 
согласился с тем, что безопасность персонала при 
выполнении дорожных работ должна быть в при-
оритете. 

— Эти вопросы не менее важны, чем квалифи-
кация работников. На участках в обязательном 
порядке необходимо устанавливать ограждения, 
трапы, — подчеркнул Руслан Болотов.

Поводом к замечанию главы города стал сле-
дующий эпизод: проезжавшая мимо женщина 
проколола колесо автомобиля торчащей из земли 
арматурой. Подрядчику, по вине которого про-
изошла авария, пришлось купить и установить 
колесо на расположенной рядом СТО. 

— Этот случай показателен: скупой платит 
дважды, — отметил Руслан Болотов. — Чтобы не 
пришлось нести дополнительные расходы, нужно 
соблюдать технологию на производстве. 

"
Сегодня есть ряд претензий к 
подрядчикам: не соблюдаются 
строительные нормы и правила, не 
проводится надлежащим образом 
межремонтное содержание дорог. 
Не синхронизированы работы 
различных служб на некоторых 
участках. Но есть и плюсы: подрядные 
организации предоставили журналы, 
наконец-то на объектах начали 
появляться проекты организации 
работ.

Комиссия проверила и ремонт Проходного 
проезда. Работы ведутся на протяжении улицы 
от Качугского тракта до микрорайона Зеленый 
вдоль микрорайона Лесной. Сейчас на объекте 
укладывают основание под тротуар, устанавлива-
ют бордюры и бортовой камень.

— При ремонте дорог учитываем пожелания 
жителей, обеспечиваем их безопасность, — заме-
тил Руслан Болотов. — Так, вдоль автомобильной 
дороги по Проходному проезду пешеходам при-
ходилось передвигаться по обочине, теперь здесь 
будет оборудован тротуар. 

Мэр Иркутска отметил, что работы на прове-
ренных улицах идут согласно графику, но все же 
в областном центре еще есть объекты, где за-
фиксировано двухнедельное отставание. Руслан 
Николаевич привел и другие замечания, которые 
чаще всего получают подрядчики.

— Ключевое из них — подготовка проектно-
сметной документации, — сказал глава города. 
— Часто ее делают люди без специального инже-
нерного образования. Нужно отталкиваться от 
того, что именно нужно сделать, а не «во сколько 
это обойдется». Иначе подрядчикам в ходе работ 
приходится все переделывать; от этого страдают 
и сроки сдачи. Кроме того, я считаю, что следу-
ет держать курс на разукрупнение лотов, чтобы 
была конкуренция. Ведь крупные лоты, отданные 
одному подрядчику, впоследствии порождают 
большие трудности. Организации просто не хва-
тает людей на объектах, из-за этого также начи-
нается отставание в графике. 

Сергей Юрьевич Тен отметил: в Иркутске на-
циональный проект реализуется уже четвертый 
год и заметно, что ситуация улучшается. Но про-
исходит это еще недостаточно быстро. 

— Положительная динамика зависит от каждого 
звена цепи: заказчика, подрядчика, проектиров-
щика, строительного надзора. Система должна 
работать как единый механизм, — сказал депу-
тат. — Конечно, регулярный контроль со стороны 
администрации позволяет держать руку на пульсе. 

"
Отмечу, что Иркутску важно 
принимать участие и подавать 
заявки в различные федеральные 
программы, чтобы отремонтировать 
как можно больше объектов в городе. 

—  С нашей стороны проверки идут в ежеднев-
ном режиме, мы оперативно реагируем на жалобы 
и замечания горожан, принимаем все необходимые 
меры, —  подчеркнул мэр Иркутска Руслан Болотов. 

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой

КОНТРОЛЬ  
В ЕЖЕДНЕВНОМ РЕЖИМЕ 

Лето — разгар жары, отпусков и… 
ремонта дорог. Иркутские улицы 
заполнены техникой; работы 

ведутся как большими картами, так и на 
локальных участках. 30 июня мэр Иркутска 
Руслан Болотов, депутат Государственной 
думы РФ Сергей Тен и начальник ФКУ 
Упрдор «Прибайкалье» Николай Рейнет 
проверили ход работ на дорожных объектах, 
выполняемых в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

В областном центре проверили ремонт дорог, 
выполняемый в рамках нацпроекта

С 1 июля 2020 года по 1 но-
ября 2021 года будет закрыто 
движение большегрузного 
транспорта по путепроводу на 
улице Джамбула 

Это связано с реконструкцией 
объекта. Кроме того, изменится 
схема движения легкового транс-
порта и автобусов: с 1 июля до 1 
ноября 2020 года потоки транс-
порта в Ленинский и Свердлов-
ский округа будут двигаться по 
одной стороне дороги.

С 9.00 1 июля по 20.00 31 
августа также будет запрещен 
проезд по улице Пушкина на 
участке от улицы Касьянова 
до улицы Румянцева 

Меры приняты в связи с земля-
ными ремонтными работами на 
проезжей части. Объезд возможен 
по параллельным улицам. 

Со 2 июля по 15 августа дви-
жение транспорта по мосту, 
расположенному по улице 
Рабочая через реку Ушаковку 
в районе Маратовской раз-

вязки, будет закрыто 
Это связано с проведением пла-

новых ремонтно-восстановитель-
ных работ на сооружении. Кроме 
того, в связи с ремонтом моста и 
временным закрытием движения 
транспорта по улице Рабочая от 
остановки «Фортуна» до Мара-
товской развязки будет изменена 
схема движения муниципальных 
автобусных маршрутов регулярных 
перевозок №№ 8, 9, 13, 15, 27, 31, 32, 
52, 56, 67, 81, 87 и троллейбусного 
маршрута № 3.

КОРОТКО

На улице Безбокова идет комплексный 
ремонт: после установки бордюров и 
тротуаров отсыпают выравнивающий слой 
дорожного покрытия

Раньше вдоль автомобильной дороги по Проходному 
проезду пешеходам приходилось передвигаться по 
обочине. Но после ремонта здесь будет оборудован 
тротуар
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Центр притяжения
Проверку работ по благоустрой-

ству общественных пространств 
Иркутска Игорь Кобзев и Руслан Бо-
лотов начали с бульвара Гагарина. 
Здесь, рядом с памятником Алексан-
дру III, меняют тротуарную плитку, 
а также создают совершенно новое 
пространство — променад от памят-
ника императору до улицы Красного 
Восстания.

— Когда-то здесь был Алек-
сандровский сад — исторически 
сложившееся место для прогулок, 
— объясняет автор идеи и исполни-
тельный директор агентства разви-
тия территорий «Градостроительная 
школа» Алиса Козак. — Мы хотим 
показать горожанам забытую аллею, 
попутно придав ей современный 
вид.

В конце променада появится 
«Студенческая площадь» — сиде-
нья с подсветкой и возможностью 
подзарядить девайсы; спортивное 
оборудование. Для туристов созда-
дут навигацию — информационные 
стенды, которые расскажут об этом 
районе. А чтобы подчеркнуть, что 
набережная — единое целое, ис-
пользуют стилистически похожие 
элементы: в освещении, покрытии, 
малых архитектурных формах.

Напомним, реконструкцию на-
бережной начали еще в 2016 году. 
Сначала благоустроили остров 
Юность, затем привели в порядок 
сквер напротив здания «Иргиред-
мета». Теперь реализуется третий 
этап. Рабочие уже демонтировали 
асфальтовое покрытие, сейчас заня-
ты новыми бордюрами. До перво-
го сентября подрядчик обустроит 
газоны, велопарковку, установит 
прочные скамейки, урны, теннис-
ный стол. Поставит антивандальные 
и антикоррозийные световые опоры. 
Организует на территории пешеход-
ного променада зоны отдыха, в том 
числе с устройством навесов.

Ознакомившись с проектом, 
глава региона предложил также 

предусмотреть разделение зон для 
пробежек, пеших и велосипедных 
прогулок.

— Бульвар Гагарина — центр 
притяжения и горожан, и туристов, 
— отметил Игорь Иванович. — Ви-
зитная карточка города. Его благо-
устройству нужно уделить особое 
внимание. Важнейший момент — 
качество ремонта. Выполнять рабо-
ту нужно так, чтобы после не при-
шлось доделывать и переделывать, 
тем более что средства выделены 
серьезные — порядка 14 миллионов 
рублей из бюджетов всех уровней.

"
Мэр Иркутска заверил, 
что качество работ и 
соблюдение технологий 
контролируется на всех 
объектах ежедневно.

— Это позволяет оперативно 
устранять возникающие замечания, 
— говорит Руслан Николаевич. — 
Договариваемся с подрядчиками 
о соблюдении технологического 
цикла. Не у всех это получается, 
скажу честно, кое-что переделыва-
ют уже не первый раз. Но мы будем 
добиваться такого уровня качества, 
который необходим всем иркутя-
нам, чтобы действительно создать 
комфортную среду на долгие годы.

— А зеленую зону используете? — 
спросил Игорь Кобзев. — Ведь если 
мы говорим о прилегающем освеще-
нии, то и парковая зона на бульваре 
должна быть освещена и ухожена. 
Это еще и вопрос безопасности.

— Эти вопросы прорабатываем с 
Горзеленхозом, — ответил глава го-
рода. — Вдоль аллеи они обустроят 
газоны, высадят новые кустарники, 
проведут кронирование деревьев. 
Исторически сложившиеся тропин-
ки аккуратно выложим деревян-
ными настилами либо природным 
плитняком.

Комплексный подход
Следующая точка маршрута — 

Лисихинский парк, сквер 300-летия 
Иркутска. Работы здесь начались в 
конце мая. Объект также реализует-
ся в рамках федеральной програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды». Игорь Кобзев 
и Руслан Болотов проверили, что 
сделано.

Сейчас в сквере устраивает-
ся линия наружного освещения, 
устанавливают бортовые камни, 
приступили к вертикальной плани-
ровке участка. До конца лета здесь 
обустроят игровую зону для детей, 
пешеходные дорожки, центральную 
аллею, террасы. Поставят скамейки, 
беседки, авторские опоры освеще-
ния, торшеры и урны. Срок оконча-
ния работ — 1 сентября.

— На данный момент на пять-
десят процентов готов бордюр, 
начинаем выкладывать плитку, 
— рассказал Валерий Подрезов, 
исполнительный директор «Дор-
СтройПроект». — К моменту сдачи 
по плану проведем озеленение. За-
кончим однозначно раньше срока: 
мы идем с опережением графика.

Зона променада от улицы Ком-
мунистической до улицы Дальнево-
сточной — еще одна территория, на 
которой проверили ход строитель-
ства. Здесь, на бульваре Постышева, 
к середине сентября должен завер-
шиться уже второй этап ремонтных 
работ, однако представитель под-
рядной организации ООО «Горсвет» 
пообещал, что благоустройство 
закончат с опережением графика — 
уже в августе. К этому времени на 
аллее сделают новое двухуровневое 
освещение, обустроят газоны и пе-
шеходные дорожки. Кстати, продол-
жится и обустройство набережной 
по правому берегу Ангары. Сейчас 
прорабатываются детали проекта, 
где предусмотрены и велодорожки, 

и новые архитектурные формы, и 
разноформатные зоны отдыха.

— На развитие пешеходных зон 
Иркутска нужно смотреть комплекс-
но, — отметил Игорь Кобзев. — Идея 
объединить Верхнюю и Нижнюю 
набережные уже давно обсуждается. 
Бульвар Постышева может стать 
частью этого единого пространства, 
связующим звеном между улицей 
Байкальской и набережной Анга-
ры. Важно, чтобы общественные 
пространства в центре Иркутска 
были интересны и туристам. Мы 
обязательно включим в программы 
экскурсий обновленные городские 
территории.

— Реализация программы «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» в Иркутске имеет свою 
специ фику, — подытожил итоги 
рабочей поездки Руслан Болотов. — 
Мы живем в историческом центре, 
где при принятии решений о благо-
устройстве необходимо учитывать 
много факторов. Иркутск также — 
город молодежи. У нас множество 
вузов, где учатся молодые люди из 
разных уголков мира. Именно они 
формируют будущее областного цен-
тра и всего региона, поэтому важно 
учитывать их мнение и интересы.

Хочу выразить благодарность 
Игорю Ивановичу за поддержку на-
циональных проектов. Так, одобрена 
заявка по объединению Верхней 
и Нижней набережной. Принято 
решение по благоустройству в устье 
реки Ушаковка. В ближайшее время 
обсудим судьбу Цесовской набереж-
ной, в стадии реализации и другие 
проекты. Уже в конце августа плани-
руем представить концепцию раз-
вития всей правосторонней части за 
Ушаковкой. Эта глобальная рекон-
струкция во многом сформирует об-
лик Иркутска на ближайшие годы.

Наталья Федотова
Фото автора и Алексея Головщикова

Областной центр заметно 
преобразится за лето. В 
каждом районе города 

кипит работа: ремонтируют 
дороги, меняют покрытие 
тротуаров, высаживают 
деревья. Особое внимание — к 
общественным пространствам, 
которые благоустраивают в 
рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». В их числе 
пешеходные аллеи на бульварах 
Гагарина и Постышева, а также 
сквер 300-летия Иркутска в 
Лисихинском парке. Ход работ 
на этих объектах в понедельник 
проверили временно исполняющий 
обязанности губернатора Иркутской 
области Игорь Кобзев и мэр Руслан 
Болотов.

КАКИЕ ОБЪЕКТЫ БЛАГОУСТРОЯТ В ИРКУТСКЕ В 2020 Г.
 9 Парк имени Парижской коммуны
 9 Сквер на пересечении улицы Декабрьских Событий и переулка МОПРа
 9 Сквер на пересечении улиц Чкалова и Степана Разина
 9 Мусульманский мемориальный комплекс (ул. Цимлянская, 3б)
 9 Спортивная площадка ИрГУПС (ул. Лермонтова, 80)
 9 Парковая зона на пересечении улиц Терешковой и Пушкина
 9 Сцена возле школы № 29 
 9 Зеленая зона вдоль ул. Розы Люксембург (от дома 215в до дома 355)
 9 Сквер на пересечении ул. Сибирских Партизан, Макаренко и Нова-
торов

 9 Историко-мемориальный комплекс «Иерусалимская гора» (3 этап)
 9 Берег реки Ушаковки (2 этап)
 9 Сквер на развилке дорог в микрорайоне Первомайский
 9 Сквер напротив домов № 1 и № 9 по улице Шахтерской (2 этап)
 9 Микрорайон Топкинский, 37 (2 этап)

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА 

В Иркутске идет благоустройство  В Иркутске идет благоустройство  
общественных пространствобщественных пространств

Игорь Кобзев  Игорь Кобзев  
и Руслан Болотов  и Руслан Болотов  

в Лисихинском паркев Лисихинском парке
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Начальник департамента город-
ской среды комитета городского 
обустройства Марина Шевела гово-
рит, что весь инфраструктурный 
комплекс должен рассматриваться 
в совокупности.

— Можно воздушные электри-
ческие линии переложить в кабель 
под землей, по-новому подойти 
к устройству опор освещения. 
Система озеленения, варианты ко-
торой сейчас обсуждаются, создаст 
уникальный фон. Одна из задач 
— максимально открыть взгля-
ду фасады исторических зданий, 
которых здесь немало. Будет под-
готовлена концепция, благодаря 
которой мы сможем преобразить 
облик улицы, — сообщила она.

Председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев добавил, что 
по предварительным подсчетам 
полная реконструкция улицы 
обойдется примерно в миллиард 
рублей, поэтому работы будут 
выполняться поэтапно, по мере 
поступления средств. Депутаты 
дополнительно обсудят, каким 
образом благоустройство улицы 
можно будет включить в програм-
му «Формирование комфортной 
городской среды» до 2024 года, 
как синхронизировать эту работу с 
программой «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги», 
чтобы получить финансирование 
из федерального и областного 
бюджетов.

—Для улицы Карла Маркса мы 
предлагаем гранитную плитку, 
которая долговечнее бетонной, 
оцинкованные ограждения, не 
требующие ежегодной покраски, 
новые столбы освещения и даже 
такую смелую идею, как установ-
ка боллардов (автоматических 
выдвижных столбов. — Прим. 
ред.). Они позволят распределять 
трафик по времени суток: когда 
нет автомобильных пробок, можно 
преобразовать часть дороги под 
велодорожки. 

"
Наша задача — 
подчеркнуть красоту и 
самобытность Иркутска. 
К ее решению подойдем 
концептуально и 
глобально, уделив городу 
должное внимание, — 
сказал Евгений Стекачев.

Заместитель председателя думы 
Иркутска Сергей Юдин подчерк-
нул, что в планах — разработ-
ка концепции озеленения всей 
территории Иркутска, а ул. Карла 
Маркса станет примером ее во-
площения. На участке от бульвара 
Гагарина до ул. Ленина временное 
озеленение (небольшие растения в 
деревянных коробах) будет заме-
нено на постоянное. Необходимо 
предусмотреть современную дре-
нажно-поливочную систему, чтобы 
ухаживать за посадками.

— Управление ГИБДД пред-
лагало изменить направление 
автомобильного движения по 
Карла Маркса. Скорее всего, такая 
реорганизация позволила бы изба-
вить от пробок улицы Тимирязева, 
Горького и другие. Но, конечно, 
это очень серьезная тема, и она бу-
дет досконально изучаться специа-
листами. Решение еще не принято. 
Сейчас у нас две основные задачи: 
создать серьезную, продуманную 
концепцию благоустройства улицы 
и определить, в какие федераль-
ные, областные и муниципальные 
программы можно войти для ее 
успешной реализации, — пояснил 
он.

Во время совещания было пред-
ложено также выделить из бюд-
жета средства на приобретение 
посадочного материала для муни-
ципального лесопитомника: эти 
саженцы затем появятся на улицах 
Иркутска. Предпочтение отдадут 
деревьям, которые лучше всего 
приживаются в городской среде. 
Прозвучало предложение продол-
жить поэтапное удаление старых 
тополей, часть которых уже нахо-
дится в аварийном состоянии. 

Вопрос о комплексном обустрой-
стве улицы Карла Маркса дума 
рассмотрит на депутатских слуша-
ниях в сентябре этого года.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
В НОВОМ ФОРМАТЕ 

— В микрорайоне Университетском в силу 
рельефа местности вопрос с аварийными под-
порными стенами стоит остро. Сейчас требуют 
ремонта стены возле домов № 109, № 78 (поли-
клиника № 17), домов №№ 10–11, 56–57. Подоб-
ные проблемы есть в микрорайонах Юбилейном, 
Синюшина Гора, Первомайском, на Маршала 
Конева и других. 

"
Поэтому с 2018 года депутаты 
настаивали на том, чтобы 
предусмотреть средства в бюджете 
и сделать ремонт системным. В этом 
году нам удалось добиться цели. 

Так, уже в ближайшее время начнется ремонт 
объекта у дома № 110, — подчеркнул по итогам 
осмотра стен Евгений Стекачев.

Как отметил представитель Свердловской ад-
министрации, в настоящее время идет работа по 
приему бесхозных опорных стен в муниципаль-
ное имущество. Затем они будут внесены в реестр 
объектов для ремонта. 

На Синюшиной Горе, в избирательном округе 
№ 25 депутата Андрея Лабыгина, началась рекон-
струкция подпорной стены по адресу: бульвар Ря-
бикова, 31в. Депутаты думы будут контролировать 
ход и качество ремонтных работ в своих округах.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Народные избранники настояли, 
чтобы в бюджете на эту работу 
предусмотрели отдельную сумму — 

более 13 млн рублей. Недавно председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев провел с 
представителями комитета по управлению 
Свердловским округом и ТОС «Университетский» 
выездное совещание и проверил состояние 
подпорных стен в округе № 28.

Депутаты думы 
Иркутска и 
специалисты городской 

администрации обсудили 
на выездном совещании 
обновление улицы Карла 
Маркса. Здесь планируется 
провести озеленение, создать 
зоны отдыха, организовать 
пешеходный трафик и 
велосипедные дорожки. 
Предлагается также уложить 
плитку с нескользящим 
покрытием, заменить 
ограждения и столбы 
освещения и многое другое.

ОСТРЫЙ ВОПРОС 

В Иркутске обсуждают комплексную реконструкцию  
улицы Карла Маркса 

В Иркутске по инициативе депутатов отремонтируют 
подпорные стены в ряде микрорайонов

КОРОТКО
Об основных задачах по 
развитию инфраструктуры 
микрорайона 
Университетского и 
жилого комплекса «Союз» 
рассказал председатель 
думы Иркутска, депутат по 
избирательному округу  
№ 28 Евгений Стекачев

Так, спикер отметил, что за по-
следние десять лет в округе строятся и 
вводятся в эксплуатацию новые жилые 
комплексы, увеличивается количество 
жителей. В связи с этим школы и груп-
пы в детских садах перегружены, дети 
учатся в две и даже три смены. Для ре-
шения этой проблемы требуется строи-
тельство средней общеобразовательной 
школы и детского сада в ЖК «Союз».

Также Евгений Стекачев упомянул о 
ремонте объездной дороги Универси-
тетский — Первомайский.

— Дорога капитально не ремонти-
ровалась более 15 лет, отсутствуют 
дорожные знаки и разметка, тротуары 
разбиты. Направление востребовано 
жителями Иркутска и будет разви-
ваться в дальнейшем, так как в районе 
ведется строительство спортивного 
ледового комплекса, — сказал он.

Еще одна важная задача — расшире-
ние поликлиники № 17. Она находится 
в жилом доме и обслуживает жителей 
микрорайона Университетский и ЖК 
«Союз». Представители министерства 
здравоохранения Иркутской области 
пояснили, что возможности перенести 
поликлинику в другое здание пока нет, 
но есть планы по ее расширению и ис-
пользованию имеющейся площади.

— Состояние поликлиники не вы-
держивает никакой критики. Ко мне 
неоднократно обращаются жители 
микрорайона с жалобами на очереди 
и отсутствие узких специалистов в по-
ликлинике № 17. Решить эту проблему 
не удавалось несколько лет. Но сейчас 
совместно с областным правительством 
мы будем искать земельный участок 
для строительства нового здания 
медучреждения. Мы просто обязаны 
обеспечить жителям качественную и 
доступную медицинскую помощь, — 
подчеркнул Евгений Стекачев.

Необходимо также, считает председатель 
думы города, отремонтировать подпорные 
стены и лестницы. Учитывая сложный 
ландшафт, лестницам в 28-м избиратель-
ном округе требуется комплексный подход: 
установка пандусов, поручней, обустрой-
ство ступеней регламентированной высоты, 
замена деревянных сооружений, при-
шедших в негодность, и так далее. Работа 
ведется по муниципальной программе 
«Доступная городская среда».

Мария Николаева

Предлагается не просто высадить на улице новые Предлагается не просто высадить на улице новые 
деревья, а изменить ее облик полностьюдеревья, а изменить ее облик полностью

Евгений Стекачев давно занимается Евгений Стекачев давно занимается 
этим вопросом: в прошлом году удалось этим вопросом: в прошлом году удалось 

выделить на ремонт стен отдельную сумму выделить на ремонт стен отдельную сумму 
из бюджетаиз бюджета
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— Алексей Владимирович, 
удалось ли вам подстроить 
свою работу под сложившиеся 
из-за пандемии условия?

— В самом начале, когда весь этот 
процесс только начинался, люди не 
до конца понимали, что происходит, 
были растеряны. Поэтому мы со-
здали специальный штаб поддержки 
жителей, пригласили волонтеров. 
Помогали продуктами и товарами 
первой необходимости, выдавали 
медицинские маски, проводили кон-
сультации и многое другое.

Конечно, наша команда поста-
ралась перейти на дистанционный 
формат общения с жителями. Но 
даже в такой ситуации мы находим 
возможность решать назревшие 
вопросы своевременно и в полном 
объеме. 

"
Все работы идут в 
плановом режиме. Когда 
установилась хорошая 
погода и стало тепло, мы 
начали завозить песок 
на детские площадки, 
красить бордюры. 

Организовали экологическую 
акцию: высадили саженцы сосны. В 
плановом порядке проводятся аук-
ционы на благоустройство, ремонт 
дорог частного сектора, внутриквар-
тальных территорий, на установку 
и ремонт детских и спортивных 
площадок.

— В прошлом году возле шко-
лы № 66 сделали стадион, но 
он до сих пор не введен в экс-
плуатацию. В чем причина?

— Этот стадион делали по про-
грамме «Народные инициативы». 
В Рабочем очень активные жите-
ли, и они собрали 4300 подписей 
в поддержку ремонта спортивного 
ядра. С большим отрывом от других 
претендентов наш проект победил, 
начался ремонт. Сроки, указанные 
в контракте, позволяли сделать все 
вовремя и качественно. Однако под-
рядчик выполнил не всю работу, а 
то, что сделал, оказалось в ненадле-
жащем виде. 

В этом году провели инвента-
ризацию и определили, что нужно 
переделать, составили смету. Не-
обходимо порядка двух миллионов 
рублей, чтобы полностью достро-

ить стадион. Сейчас работаем над 
включением этой суммы в бюджет 
нынешнего года, и при ближайшей 
корректировке ее заложим. Прило-
жу все усилия, чтобы объект от-
крыли в 2020 году, ведь этого ждет 
очень много жителей.

— Еще один не менее значи-
мый объект в вашем округе — 
Каштаковская роща. Первый 
этап благоустройства уже 
завершен. Что дальше? 

— К сожалению, не так давно 
роща подверглась нападению ванда-
лов. Было похищено несколько фо-
нарей, сломаны скамейки, испорче-
на сцена... К счастью, освещение уже 
полностью восстановили, остальное 
подрядчик до конца августа сделает 
по гарантии. Это касается также и 
тех недочетов, которые были до-
пущены им на первом этапе благо-
устройства. В частности, отрегули-
руют высоту баскетбольных колец 
и восстановят турники, починят 
ограждение, установят футбольные 
ворота. 

На этом, конечно, все не закон-
чится. Каштаковская роща изна-
чально была совершенно неосвоен-
ным общественным пространством, 
и там предстоит еще многое сделать. 
Второй этап планируем на 2021 
год. Хотим сделать мостики через 
Сарафановку, парковку. Появятся 
прогулочные аллеи, зоны отдыха, 
спортивные площадки. Все наши 
проекты обязательно обсуждаем с 

жителями. Рассчитываю, что в сле-
дующем году благоустройство рощи 
завершится и мы увидим ее во всей 
красе.

— Вы упомянули об актив-
ности жителей предместья 
Рабочее, их неравнодушии к 
тому, как будет выглядеть 
район, в котором они живут. 
Такое стремление поощряется?

— Наши люди — удивительные 
молодцы! Они просто заряжают 
энергией, креативом, желанием 
украсить свою жизнь и сделать ее 
более комфортной. Конечно, я как 
депутат не могу это игнорировать. 
Мы объявили конкурс на лучшее 
благоустройство двора. Проекты, 
которые получаем на оценку, иногда 
поражают воображение. Придется 
приложить усилия, чтобы опреде-
лить главного победителя. Итоги 
подведем 8 июля. Все участники 
конкурса получат призы.

— А на какой стадии сейчас 
строительство поликлиники?

— Проектно-сметная документа-
ция уже выполнена, причем по по-
следним медицинским стандартам, 
то есть поликлиника будет обес-
печена всем необходимым. Новое 
здание в пять раз больше старого, 
запроектированы отдельные входы 
в детское и взрослое отделения и 
многое другое.

Дата начала строительства пока 
«плавает», так как мы наблюдаем 
за ситуацией с коронавирусом. При 

улучшении эпидемической обста-
новки сразу приступим к работе. 
Для этого уже сейчас практически 
все готово.

— Когда в Рабочем откро-
ется баня? Насколько мне 
известно, ее планировалось 
ремонтировать.

— Здание находится в плачевном 
состоянии. Просто так зайти и на-
чать ремонт нельзя. Сначала необ-
ходимо обследовать его, определить, 
насколько изношены несущие кон-
струкции. Только после этого будет 
намечен комплекс строительных 
работ. Экспертизу хотим сделать в 
2020 году, но удовольствие это не из 
дешевых — около 800 тысяч рублей.

Баня — весьма значимый объект 
для предместья, жители частного 
сектора привыкли ею пользоваться. 
Я много сил трачу на то, чтобы этот 
вопрос решился, потому что баня — 
это именно то, чего жителям остро 
не хватает сейчас. И если все под-
готовительные работы завершатся 
в этом году, то в следующем уже 
можно будет приступить к ремонту. 
Сколько времени он займет, зави-
сит от результатов обследования. 
Рад, что городская администрация 
подошла к вопросу с пониманием, 
поэтому рассчитываю, что сделаем 
все в кратчайшие сроки. 

— Какие цели ставите перед 
собой на ближайшие годы?

— Главная цель депутата — делать 
все для того, чтобы людям жилось 
лучше. Есть в Рабочем застарелые, 
наболевшие проблемы — отсутствие 
центрального теплоснабжения, 
например. В предместье до сих пор 
работают котельные. 

"
Раньше решение этой 
проблемы представлялось 
неподъемным, оно 
требует колоссальной 
работы, нужно учесть 
множество нюансов. 
Но все-таки вопрос 
продвигается. 

Уже обговариваются такие дета-
ли, как этапы строительства тепло-
трассы, финансирование и прочие 
технические моменты. 

Появление теплоцентрали сразу 
же решит множество других во-
просов. Например, с расселением 
ветхого и аварийного жилья: земля 
с инфраструктурой привлечет за-
стройщиков. Или со строительством 
социальных объектов, к которым 
перед открытием обязательно 
должны быть подведены все комму-
никации. В общем, это прорывная, 
стратегическая задача, решение 
которой позволит также избавить-
ся от котельных, приносящих вред 
экологии и здоровью людей.

Что касается ближайшей пер-
спективы, то планируем построить 
спортивное ядро в лицее-интернате 
№ 1 и ледовый дворец для хоккея с 
шайбой на улице Ленской. Готовим 
ремонт улицы Карбышева, ее будут 
расширять до трех полос. К рас-
селению запланировано 15 домов. 
Продолжу работать над вопроса-
ми возведения бассейна, ремонта 
детсада № 118, строительства нового 
модуля лицея и над другими задача-
ми, которые необходимы жителям 
моего округа.

Мария Николаева
Фото из архива А. Распутина

Алексей Владимирович 
вместе с жителями и 
администрацией города 

и округа планомерно меняет 
облик предместья Рабочее 
с 2016 года. Избирательный 
округ № 22 многие называют 
перспективным, удобно 
расположенным, имеющим 
большое будущее. Чтобы сделать 
эти слова реальностью, требуется 
достойное финансирование, 
созидательная воля и поддержка 
администрации города. Но 
первые результаты работы уже 
есть, и это дает возможность 
двигаться дальше.

РАБОТА ИДЕТ ПО ПЛАНУ 
Алексей Распутин — о новом формате работы  

из-за коронавируса и задачах на ближайшие годы

Алексей Распутин: «Коронавирус не мешает нам делать то,  
что мы обещали жителям»

Депутат поддерживает футбольный клуб «Мастер»,  
в котором занимаются юные спортсмены предместья

На ближайшие годы много планов, и часть задуманного  
уже воплощается в жизнь
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Рощу на пересечении улиц Терешковой и 
Пушкина неслучайно называют Парком иници-
ативной молодежи: именно студенты пришли в 
администрацию в конце 2018 года и предложили 
преобразить это пространство. Городские власти 
поддержали идею и помогли с реализацией: рас-
сказали о программе «Народные инициативы» и 
федеральном проекте «Формирование комфорт-
ной городской среды» (ФКГС). Благодаря победе 
в рейтинговом голосовании проект смог попасть 
в обе программы. 

— Свердловский округ — самый молодеж-
ный. Здесь больше всего вузов и ссузов, самая 
многочисленная студенческая рать. И им нужна 
точка притяжения на этом берегу, — считает 
заместитель мэра — глава Свердловского округа 
Антон Медко. — В 2019 году в парке убрали все 
аварийные деревья, по программе «Народные 
инициативы» проложили тропинки и сделали 
освещение, поставили амфитеатр, обновили два 
мостика. Люди уже сейчас гуляют здесь и не 
перестают благодарить. 

— А в этом году проект победил в голосовании 
по ФКГС, и мы получили 7,5 млн рублей, — до-
бавляет Валентина Осипова — заместитель главы 
округа, начальник управления ЖКХ. — В глубине 
парка уже этим летом поставят хорошую детскую 
площадку с возможностью ее дальнейшего рас-
ширения, в этом году сделают парковки, добавят 
скамейки и урны. Возможно, успеют установить 
воркаут. Все остальное — универсальная спортив-
ная площадка, зоны уличного питания, площад-
ка для выгула собак — появится позднее, проект 
рассчитан на несколько лет. А вообще у меня есть 
мечта, чтобы здесь были зеленые и светящиеся 
скульптуры и зимняя горка. 

Примечательно, что проект курирует сама 
молодежь. Во-первых, ребята спроектировали 
пространство и регулярно проверяли ход строи-
тельных работ. Во-вторых, стали сами потихонь-
ку облагораживать парк: например, привезли 
сюда интересные арт-объекты с фестиваля «Арт-
Бухта», которые сразу оживили пространство. 

— Часть мы уже установили, часть добавим 
позже. У всех арт-объектов разные функции: 
один может выступать переговорной, другой 
подходит для детских игр, третий просто служит 
скамейкой, — рассказывает автор проекта Пар-
ка молодежных инициатив, архитектор Роман 
Малинович. — В первую очередь было решено 
поставить детскую площадку, потому что игро-
вых комплексов в районе не хватает. Я сам живу 
рядом и знаю это. Но чтобы ускорить процесс 
наполнения парка, мы хотим заявиться еще в не-

сколько муниципальных программ и уже в 2020-м  
добиться установки спортивной площадки и ка-
мер видеонаблюдения.

" 
Чем можно будет заняться в 
Парке инициативной молодежи 
— вопрос риторический. Планы у 
ребят грандиозные: кинопоказы 
под открытым небом, коворкинг, 
фестивали современного искусства. 
А еще своеобразный дискуссионный 
клуб, где можно будет проводить 
диспуты. Ребята говорят, улыбаясь, 
что и в Иркутске появится свой Гайд-
парк, как в Лондоне, где можно будет 
обсуждать общественно важные 
и острые проблемы, волнующие 
молодежь.

— Стрит-арт-фестиваль мы задумывали про-
вести еще весной, но вмешалась пандемия, — 
продолжает Роман Малинович. — Мы хотим 
расписать амфитеатр, арт-объекты, закрыть 
канализационные люки, которые расположены 
прямо на входной группе. Их не уберешь, но 
интересно трансформировать можно. Мы гото-
вы менять это пространство: через два года его 
будет не узнать. Сегодня посадим первую Аллею 
молодежи — надеюсь, эта традиция станет еже-
годной.

Без долгих вступлений ребятам раздали пер-
чатки и обрисовали фронт работ:

— Высаживаем 9 кустов сирени и 30 кустов 
акации в живую изгородь, — рассказывает Ольга 
Григорьева, заместитель начальника отдела 
благоустройства и озеленения МКУ «Городская 
среда». — Горзеленхоз предоставил нам очень 
хороший посадочный материал, наша задача 
— не погубить его. Здесь край траншеи, будем 
копать на глубину 40 см. Затем проливаем, плот-
но выставляем саженцы на расстоянии 5–10 см, 
присыпаем, формируем приствольные круги. Вот 
и весь процесс!

Юноши взялись за лопаты, девушки пошли 
готовить саженцы, а за водой отправили самых 
крепких мужчин — заместителей мэра Антона 
Медко и Виталия Барышникова, председателя 
комитета по социальной политике и культуре 
администрации Иркутска. 

— Мы такие же, как двадцать лет назад, даже 
студотрядная форма еще застегивается, — улы-
бается Виталий Барышников, направляясь к 
водонапорной колонке. — Наша молодость была 
другой. Я поступил в университет в 1991 году 
при Советском Союзе, а учился уже в России. 
Одна система рухнула, с комсомолом ушло много 
хорошего, нужно было создавать новое. Мы со-
хранили движение студенческих педагогических 

отрядов (я командовал отрядом «Товарищ», 
который до сих пор существует), создали клуб 
интеллектуальных игр, клуб веселых и находчи-
вых, объединение поисковых отрядов. И, глядя 
на сегодняшнюю молодежь, я горжусь тем, что 
все эти начинания живы и находят отклик в их 
сердцах. Да, сегодняшние студенты иные: более 
свободные, лидеры в хорошем смысле слова. Они 
видят возможности и умеют ими пользоваться: 
гранты, языки, стажировки, большие городские 
проекты. 

За шутками и разговорами время пролетело 
быстро: участники и не заметили, как парк от-
городился от проезжей части зеленой аллеей. 
Студенты договорились, что в ближайшие две не-
дели будут приезжать сюда вечером и поливать 
кустарники, чтобы они точно прижились.

— Молодежь — это не возраст, а состояние 
души, — рассуждает Виталий Барышников, глядя 
на энергичных студотрядовцев. — Символично, 
что мы сегодня вместе сажаем деревья, чтобы в 
будущем они пришли сюда со своими друзьями, 
семьями, детьми. И пока мы хотим что-то ме-
нять в своей жизни и в родном городе, мы будем 
молодыми.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

В начале 2010-х эта территория 
напоминала непролазные джунгли. Пять 
лет назад место впервые расчистили 

во время субботника. В конце 2018-го 
пространство стали обнадеживающе называть 
будущим парком и разработали проект 
его благоустройства. А в нынешний День 
молодежи здесь уже танцевали, высаживали 
деревья и мечтательно спорили, где 
разместится спортплощадка, а где будут стоять 
фургончики с кофе. В Парке инициативной 
молодежи иркутяне отметили праздник 
юности. 

День молодежи в Иркутске отметили посадкой 
деревьев в новом парке 

ПРАЗДНИК ЮНОСТИПРАЗДНИК ЮНОСТИ

Девять кустов сирени и 30 саженцев акации всего за Девять кустов сирени и 30 саженцев акации всего за 
час превратились в симпатичную Аллею молодежичас превратились в симпатичную Аллею молодежи

Так как кусты высажены в разгар лета, они Так как кусты высажены в разгар лета, они 
нуждаются в обильном поливе. Ребята нуждаются в обильном поливе. Ребята 

договорились приезжать сюда каждый договорились приезжать сюда каждый 
вечер по очереди и поливать саженцы, благо вечер по очереди и поливать саженцы, благо 

водонапорная колонка находится через дорогуводонапорная колонка находится через дорогу
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ИЮЛЬСКИЕ НОВОВВЕДЕНИЯ 

Тарифы — в рост
Оплата за «коммуналку» с 1 июля 

меняется ежегодно, тарифы пере-
считывают в связи с инфляцией 
— так происходит, разумеется, не 
только в Иркутской области, но и 
по всей стране. Тарифы на электро-
энергию, отопление, горячую воду и 
вывоз мусора в регионе устанавли-
вает областная Служба по тарифам. 
Согласно ее приказам, утвержден-
ным еще в 2019 году, начисления 
немного подрастут. Так, за элек-
тричество горожане теперь будут 
платить 1,17 рубля за киловатт — на 
шесть копеек дороже, чем ранее. 

Горячая вода в закрытой системе 
водоснабжения подорожала на  
2,28 рубля — до 93 рублей 61 копей-
ки, в открытой системе — на  
4 рубля 42 копейки до 104 рублей  

91 копейки за кубометр. А вот холод-
ное водоснабжение — тариф на него 
устанавливается на муниципальном 
уровне — наоборот, подешевело: 
иркутяне теперь будут платить за 
него на 1 рубль 18 копеек меньше, то 
есть стоимость кубометра холодной 
воды составит 12 рублей 94 копейки. 
Правда, вырастут расходы на водо-
отведение: с 15 рублей 13 копеек до 
15 рублей 73 копеек. 

Самым значительным по сумме 
перерасчета стало отопление. За эту 
коммунальную услугу придется те-
перь платить на 73 рубля 81 копейку 
больше, или 1 тысячу 466 рублей 72 
копейки за Гкал. 

На втором месте по росту тарифа 
находится услуга по обращению с ТКО: 
расходы на вывоз бытовых отходов 
подорожают на 18 рублей 29 копеек, то 
есть составят 576 рублей 5 копеек.

Индексация 
пенсионерам-опекунам

С 1 июля проиндексировали и еже-
месячные выплаты некоторым катего-
риям пенсионеров. Изменения косну-
лись бабушек и дедушек — опекунов 

или попечителей несовершеннолет-
них детей. Например, если они растят 
внуков, родители которых лишены 
родительских прав или погибли.

Раньше страховые пенсии этой ка-
тегории пенсионеров не индексирова-
ли, поскольку за опеку они получали 
денежное вознаграждение, которое 
приравнивалось к доходам, а потому 
относились к числу работающих. 

Однако в марте Госдума приняла 
изменения в закон «Об обязательном 
пенсионном страховании в Россий-
ской Федерации», включившие опе-
кунов и попечителей в перечень лиц, 
на которых распространяется обя-
зательное пенсионное страхование. 
Пенсию с учетом индексации выпла-
тят в беззаявительном порядке.

Людям с ограниченными 
возможностями станет 
проще

С 1 июля лицам с ограниченными 
возможностями не нужно предо-
ставлять сведения об инвалидности 
при получении госуслуг. Речь идет 
о выплате различных компенсаций 
и приобретении за счет материн-

ского капитала товаров и услуг для 
детей-инвалидов. Ведомства будут 
самостоятельно получать необходи-
мые сведения в Пенсионном фонде 
РФ или из Федерального реестра 
инвалидов.

Позаботились законодатели и 
об инвалидах-автовладельцах. В 
частности, теперь на всех парковках 
общего пользования, в том числе 
около объектов социальной, инже-
нерной и транспортной инфраструк-
тур, мест отдыха, должны выделять 
для бесплатной стоянки машин, 
управляемых инвалидами I, II групп 
или перевозящих детей-инвалидов, 
не менее 10 % мест от общего числа. 

Кстати, с 1 июля отменяется и 
именной опознавательный знак 
«Инвалид», который ранее необхо-
димо было получать в бюро медико-
социальной экспертизы и устанав-
ливать на свое авто. Теперь нужно 
лишь внести госномер машины в 
федеральный реестр инвалидов. 
Сделать это можно через личный 
кабинет на сайте этой структуры, а 
также через портал государственных 
и муниципальных услуг или МФЦ.

Алена Григорьева

Тарифы на коммунальные 
услуги в Иркутске 
проиндексировали 

с начала этого месяца. За 
большую часть из них теперь 
придется платить больше. 
Одновременно с этой же даты 
повысили выплаты некоторым 
категориям пенсионеров, а 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
упростили некоторые 
процедуры. Об изменениях — в 
нашем материале.

ФИНАНСЫ

С 1 июля изменились тарифы на коммунальные услуги  
и суммы выплат льготникам

23 ноября 2019 года Вячеслав возвращался 
домой с тренировки по баскетболу. Он шел при-
вычной дорогой: от школы через безлюдную 
промзону, затем мимо лесопилки и гаражей. Его 
размышления прервал детский крик… Оглянулся 
— а там мужчина силком затаскивает школьницу 
в машину. Мгновенно оценив ситуацию и поняв, 
что одному не совладать с преступником, Слава 
бросился за поддержкой. 

"
Он заметил поблизости 
единственного взрослого, 
который возился в гараже, 
подбежал к нему, начал 
сбивчиво описывать ситуацию. 
28-летний Глеб Сизых даже не 
усомнился в словах подростка. 

— Мы сели в его машину и бросились в 
погоню. Но практически сразу останови-
лись — тот мужчина уже ехал нам навстре-
чу. Девочки в его машине не было. Тогда мы 
доехали до конца тупика, девочка вышла к нам 
навстречу. Заплаканная, — вспоминает Слава со-
бытия того дня. 

Спасители позвонили в полицию, описали 
похитителя, и через два часа тот был задержан. 
Оказалось, что мужчина ранее уже был дважды 
судим за преступления сексуального характера. 
Теперь ему предстоит провести в тюрьме еще 
один срок.

Оба героя получили благодарность не только 
от родителей спасенной девочки, но и от регио-
нального отделения МВД. Вячеслава даже при-
гласили на службу в полицию после окончания 
учебы.

…С тех пор прошло уже более 
полугода, разговоры в СМИ об 

этом происшествии улеглись, жизнь пошла своим 
чередом… И вдруг в доме Вячеслава раздался 
телефонный звонок: еще одна награда нашла 
героя. Мальчик стал лауреатом Всероссийской 
общественно-государственной инициативы «Го-
рячее сердце» по итогам 2019 года. Нагрудный 
знак и диплом за неравнодушное отношение к 
людям, мужество, стойкость и смелость, про-
явленные при оказании помощи пострадавшим, 
подростку вручил заместитель мэра — председа-
тель комитета по социальной политике и культу-
ре администрации города Виталий Барышников. 
Школьника также поздравила уполномоченный 
по правам ребенка в Иркутской области Светлана 
Семенова.

— Вячеслав одним из первых в 
Иркутске стал обладателем столь 
престижной награды. Теперь его 
имя вписано в почетную книгу 
Фонда социально-культурных ини-
циатив с международным участием 
«Горячее сердце» (президент Свет-
лана Медведева). В книге много 
рассказов о подвигах юных росси-
ян, теперь в ней есть и история про 
иркутянина, — отметил Виталий 
Барышников и обратился к школь-
нику. — Ты на самом деле герой: не 
каждый сегодня готов совершить 
поступок, мгновенно принять ре-
шение и действовать, прийти на по-
мощь нуждающемуся. Ты проявил 
себя как настоящий мужчина. 

Слава учится в школе № 37, 
сейчас он перешел в 11 класс. После 
окончания учебы, возможно, при-
мет предложение полицейских и 
станет, так сказать, профессиональ-
ным героем. Кстати, это не первый 
его подвиг: в восьмилетнем возрас-
те он спас тонущую девочку. 

Ксения Исакова

Эта история облетела всю Россию в 
конце прошлого года. Школьник 
из Иркутска Вячеслав Дорошенко 

предотвратил большую трагедию: он 
стал свидетелем того, как мужчина 
заталкивает в машину маленькую 
девочку, и кинулся на помощь. Благодаря 
его незамедлительным и разумным 
действиям жертву удалось вырвать из 
лап похитителя, а самого преступника 
– поймать в тот же день. В ноябре 
Вячеслава наградили сотрудники 
полиции, а на прошлой неделе мальчик 
был удостоен награды Всероссийской 
общественно-государственной 
инициативы «Горячее сердце».

ГОРЯЧЕЕ СЕРДЦЕ
Иркутскому школьнику Вячеславу Дорошенко, спасшему девочку  

от похитителя, вручили высокую государственную награду

Вячеславу Дорошенко вручили нагрудный знак Вячеславу Дорошенко вручили нагрудный знак 
«Горячее сердце», а его подвиг теперь  «Горячее сердце», а его подвиг теперь  

навсегда вписан в почетную книгу  навсегда вписан в почетную книгу  
Фонда социально-культурных инициативФонда социально-культурных инициатив
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Соблюдая меры безопасности
Голосование по поправкам в Конституцию РФ 

стартовало 25 июня и продолжалось в течение 
недели. Главная причина такой длительной из-
бирательной процедуры — необходимость обес-
печить эпидемиологические предписания для 
избирательных участков. Во время общероссий-
ского голосования в Иркутске неукоснительно 
придерживались всех мер безопасности. В целях 
профилактики распространения коронавирус-
ной инфекции каждому избирателю при входе 
на участки выдавался индивидуальный пакет со 
средствами защиты и шариковой ручкой. Реги-
страция и голосование проходили при строгом 
соблюдении социальной дистанции.

Мой избирательный участок в каждый из дней, 
отведенных на голосование, как и положено, от-
крывался в 8.00. Ранним утром, когда я пришла 
проголосовать, было немноголюдно. 

"
На входе мне измерили температуру 
бесконтактным градусником, 
обработали руки антисептиком 
и выдали набор избирателя: в 
отдельном пакете ручка, перчатки 
и защитная маска. Кстати, все 
члены участковой комиссии, 
наблюдатели, волонтеры 
также были в масках и 
перчатках.

Следующий этап уже при-
вычен: адрес, поиск в списке, 
сверка паспортных данных, вы-
дача бюллетеня. Замечаю, что 
в перечне уже довольно много 
проголосовавших.

— Идут люди? — спрашиваю 
членов участковой избирательной 
комиссии.

— Да, и довольно активно, — ответи-
ли мне.

В марте 2020 года Госдума России приняла в 
трех чтениях поправки в основной закон нашей 
страны. Они коснулись 46 статей Конституции 
с 3-й по 8-ю главу. Изменения вступят в силу 
только в том случае, если за них проголосует 
большинство россиян, обладающих избиратель-
ным правом. Голосование «пакетное», поэтому в 
бюллетене представлен только один вопрос: «Вы 
одобряете изменения в Конституции Российской 
Федерации?» и два варианта ответа: «Да» или 
«Нет». Выбор сделан, можно опускать бюллетень 
в ящик для голосования.

Вместе со стартом голосования на участках на-
чалось и голосование на дому. Это такой формат 

работы, когда члены УИКов отправляются по 
квартирам тех избирателей, кто самостоятельно 
не может посетить участок из-за болезни, пре-
клонного возраста или в силу других причин. 
Чтобы воспользоваться таким видом голосо-
вания, граждане заранее направляли заявки в 
участковый избирком. В нынешних сложных 
санитарно-эпидемиологических условиях у со-
трудников участков с собой были не только бюл-
летени и переносные ящики для голосования, но 
и дополнительные средства индивидуальной за-
щиты: кроме перчаток и маски это специальный 
костюм и защитный экран для лица. 

Чаще всего голосование на дому просили орга-
низовать пожилые иркутяне, а также люди с огра-
ниченными возможностями здоровья. Впрочем, 
многие возрастные избиратели принципиально 
на все выборы приходят самостоятельно, говорит 
председатель УИК № 680 Вера Филиппова. Ее уча-
сток находится в здании Иркутского машинострои-
тельного техникума на улице Рабочего Штаба. 

— Мы там работаем уже много лет, админи-
страция техникума создает все условия, органи-
зация великолепная. Люди все дни голосования 
идут, и довольно много. Контингент при этом 

очень разный: и молодые, и средневоз-
растные избиратели, и совсем уже 

преклонного возраста, — рас-
сказывает Вера Михайловна. 

— Кто-то заходит проголо-
совать по пути на работу, 
кто-то — по дороге на дачу. 
Некоторые люди очень 
эмоциональны. Когда при-
ходят на участок, говорят: 
голосуют, потому что от 
этого зависит будущее на-

ших детей, внуков.

Для удобства 
избирателей

Для некоторых избирателей провели 
голосование на открытом воздухе. Такую возмож-
ность предусмотрели и для удобства жителей, и 
для их безопасности. Один из таких мобильных 
пунктов 29 июня работал на спортивной площад-
ке ТСЖ «Золотой век» в границах улиц Сурнова 
и Мельничная. Палатку здесь организовали для 
УИК № 680 и № 1820.

Сотрудники избиркомов также были одеты 
в защитные костюмы, маски и перчатки. Изби-
рателей при входе на территорию огороженной 
спортивной площадки встречали волонтеры, 
которые обрабатывали руки горожан антисепти-
ком, выдавали индивидуальные наборы избира-
телей и следили, чтобы люди обязательно надели 

маску. Впускали по очереди, чтобы не создавать 
столпотворения. За порядком наблюдали и по-
лицейские, которые сопровождают членов УИКа 
от самого участка до точки выездного пункта. 
Палатку для членов комиссии смонтировал МКУ 
«Город», а стулья и столы предоставили местные 
жители.

— Конечно, есть в таком формате голосо-
вания и свои сложности. Во-первых, сейчас в 
наших защитных костюмах довольно жарко. 
Во-вторых, есть нюансы работы с документами: 
и выписки сделать, и проследить, чтобы не было 
дублирования, когда один человек проголосовал 
дважды, — делится Вера Филиппова. — Но мы 
привыкли работать в любых условиях. Чем хо-
рошо голосование на местности, так это тем, что 
позволяет привлечь большее число избирателей. 
Хотя вся информация о мероприятии пред-
ставлена на досках объявлений в домах и даже 
в лифтах, все равно есть люди, которые могут 
о нем не знать. А увидят из окон, что во дворе 
голосование, — и тоже приходят. Опять же не 
нужно никуда ехать или специально идти, чтобы 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ИСПОЛНИТЬ СВОЙ ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ 
Как проходило голосование по поправкам в Конституцию РФ в Иркутске

В Иркутске 25 июня, как и во всей 
России, открылись избирательные 
участки. В течение недели (до 

1 июля) горожане могли выразить 
свою гражданскую позицию по поводу 
изменений в основном документе страны 
— Конституции.

Иркутяне на протяжении недели голосовали по поправкам в КонституциюИркутяне на протяжении недели голосовали по поправкам в Конституцию

Руслан Болотов исполнил свой гражданский долг в основной день 
голосования — 1 июляНа избирательных участках строго соблюдались меры безопасности
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ИСПОЛНИТЬ СВОЙ ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ 
Как проходило голосование по поправкам в Конституцию РФ в Иркутске

проголосовать, а это снижение риска заразиться 
коронавирусом.

С собой сотрудники УИКа взяли 300 бюлле-
теней, всего же численность избирателей толь-
ко домов по улице Сурнова, прикрепленных к 
участку № 680, — 931 человек. Как отмечает 
председатель участковой комиссии, жители этой 
территории всегда активно участвуют в выборах. 
Выездное голосование — это тоже инициатива 
местных жителей. В частности, Александра Нико-
лаевича Захарова, который сам вызвался помочь 
в организации мероприятия.

— Решили сделать голосование здесь, во дворе, 
чтобы избирателям было удобно. Кстати, люди 
сейчас поняли, что голосовать надо, нужно встать 
с дивана и сделать это. Народ идет, участвует 
в голосовании, — говорит Александр Захаров. 
— Как сказал наш знаменитый режиссер Карен 
Шахназаров: «Я почти никогда не голосовал, 
потому что ленивый, но когда увидел, как Запад 
ополчился против наших поправок, понял, что 
голосовать надо». Тут лучше и не скажешь. 

Гарантии для будущего 
поколения

В Иркутской области в день голосования по 
поправкам в Конституцию РФ 1 июля работа-
ли 1894 избирательных участка, из них 242 в 
областном центре. По данным избирательной 
комиссии Иркутской области, на 18.00 в регионе 
проголосовали 766 тысяч 40 человек — это  
41,07 % от общего числа голосующих. Лидером 
по участию в голосовании стал Баяндаевский 
район, где проголосовало более 71 % жителей. 
Хорошая явка также была в Тулуне — более 60 
%. В Иркутске на избирательные участки к 18.00 
пришли более 35 % горожан. Самая низкая явка 
отмечалась в Усть-Илимске — чуть более 30 %.

Врио губернатора Иркутской области Игорь 
Кобзев пришел на избирательный участок  
26 июня.

— Это очень важное событие, наш граждан-
ский долг. Конституция не менялась 27 лет, 
конечно, эти поправки сегодня нужны. Там от-
ражен большой пакет социальных гарантий для 
будущего поколения, — отметил он.

Мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель 
городской думы Евгений Стекачев реализовали 
свое право непосредственно 1 июля. Руслан Бо-
лотов принял участие в общероссийском голо-
совании по поправкам в Конституцию вместе с 
супругой и сыном.

"
— У каждого из нас есть возможность 
повлиять на будущее нашей страны. 
Главное — прийти и проголосовать. 
Мы пришли на участок всей семьей, 
каждый сделал свой выбор. Считаю 
это важным, — подчеркнул Руслан 
Болотов. 

Председатель городской думы Евгений Стека-
чев, посетив избирательный участок, отметил, 
что свой выбор необходимо делать взвешенно и 
осознанно, ведь в новой Конституции отражены 
усиленные социальные гарантии, а это позволяет 
надеяться на достойное будущее для следующих 
поколений.

— Принимая этот закон, мы подтверждаем 
свое участие в жизни страны в рамках принципов 
демократии, уважения, ответственности. Консти-
туция, как и прежде, — основополагающий до-
кумент государства, провозглашающий единство, 
равноправие и справедливость, — сказал он.

Викторина «Моя Конституция»
Во время голосования также проходила вик-

торина «Моя Конституция», ее инициатором вы-

ступила газета «Комсомольская правда». Чтобы 
стать участником викторины, нужно было прийти 
на избирательный участок и проголосовать по 
поправкам. Затем заполнить анкету, ответить на 
три несложных вопроса, касающихся Конститу-
ции, и получить номер для участия в розыгрыше 
призов. 

Среди избирателей разыгрывались три одно-
комнатных квартиры в Иркутске, пять автомо-
билей, 100 планшетов и 600 телефонов. Часть 
победителей уже определилась. 

Так, обладательницей квартиры в областном 
центре стала 64-летняя Галина Цедик из деревни 
Иванов Мыс Тайшетского района. Автомобили 
выиграли пенсионерка Инна Лырчикова из по-
селка Чунский и воспитатель детсада деревни 
Жмурово Черемховского района Елена Скали-
на. Кроме этого, разыграна уже большая часть 
смартфонов, планшетов и телевизоров.

Но интрига сохраняется, так как определены 
еще не все обладатели суперпризов — квартир и 
машин, а также гаджетов и телевизоров. Фи-
нальный розыгрыш состоится 8 июля. Выигрыш 
достанется тем, чьи номера совпадут с цифрами, 
случайным образом выпавшими в специальной 
программе. 

Кстати, трансляцию розыгрыша можно будет 
посмотреть в эфире телеканала «ТиВиСи» или 
послушать на радио «Комсомольская правда» 
(91,5 FM). Кроме этого, результаты розыгрыша 
публикуются на сайте irk.kp.ru и в газете «Комсо-
мольская правда».

Ольга Куликова, Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой

ИЗ ИСТОРИИ РОССИЙСКОЙ КОНСТИТУЦИИ
• 10 июля 1918 года 

На V Всероссийском съезде Советов была утверждена первая Конституция  РСФСР. Документ 
предоставлял в полном объеме политические права только представителям рабочего класса, в 
том числе трудовой интеллигенции, и крестьянства. 

• 11 мая 1925 года
Утверждена Конституция РСФСР. Это было обусловлено вхождением республики в новообразо-
ванное государство – СССР. Конституция 1925 года закрепила основы избирательного права, зало-
женные в 1918 году, по которому отдельные группы граждан лишались возможности голосовать.

• 21 января 1937 года 
В связи с принятой в 1936 году новой Конституцией СССР утверждена новая Конституция 
РСФСР. В обоих документах был закреплен тезис о руководящей роли Коммунистической 
партии, включены нормы, определяющие экономические основы социализма. Избирательное 
право стало всеобщим, равным и прямым.

• 12 апреля 1978 года
В действие введена новая Конституция РСФСР из-за смены Конституции СССР в 1977 году. В 
ней подчеркивалась преемственность по отношению к предшествующим документам, но кон-
статировались построение «развитого социалистического общества» и создание общенародного 
государства. 

• 12 декабря 1993 года 
Ввпервые в истории Конституция Российской Федерации принята всенародным голосованием. 
Она закрепила гуманистические и демократические ценности государства. Основной закон РФ 
определил основы общественной, политической, экономической, правовой, социальной систем 
в России.

Иркутяне на протяжении недели голосовали по поправкам в КонституциюИркутяне на протяжении недели голосовали по поправкам в Конституцию

Горожане проявили большую активностьГорожане проявили большую активность

Голосование организовывали и на дворовых 
территориях
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В поисках себя 
Первые два года своей жизни Иван провел во 

Владивостоке: он родился 1 мая 1903 года в семье 
военного моряка-баталера канонерской лодки 
«Кореец». Но уже в 1905-м Молчановы пере-
брались в Иркутск, и потому вся жизнь будущего 
писателя была связана с Сибирью. 

С 17 лет Иван работает помощником слесаря в 
железнодорожном депо. Вскоре поступает в мест-
ный политехникум на химическое отделение, а 
после третьего курса переводится в Красноярский 
техникум путей сообщения. Уже в то время юно-
ша интересуется литературой и журналистикой, 
оканчивает курсы рабкоров, сотрудничает с газе-
тами, посвящает первые стихи любимому краю:

Гора, за ней опять гора
Сплотили тесно плечи,
И мчится, стонет Ангара,
Совсем по-человечьи.
И каждый день, и каждый год
Упрямо камни гложет.
И синих вод упрямый ход
Скала сдержать не может.
Отслужив в Красной Армии положенные два 

года, в 1927 году Иван вернулся домой и вновь 
взялся за учебу: на этот раз он поступил в Иркут-
ский государственный университет на факультет 
права и местного хозяйства. Несмотря на успеш-
ное получение диплома, работать пошел не по 
специальности, а в газету «Советская Сибирь» — 
стал журналистом. 

Триумф «Базы курносых» 
В юношестве Молчанов писал под псевдо-

нимом Олег Имов, но уже с лета 1923 года взял 
творческую фамилию Молчанов-Сибирский. Ему 
не было еще и тридцати, когда вышло первое 
собрание стихов «Покоренный Согдиондон». На-
стоящую известность писателю принесла «База 
курносых»: книга, написанная и проиллюстриро-
ванная пионерами под его руководством, прогре-
мела на всю страну.

А началось все с литературного кружка в шко-
ле № 6, куда Иван Иванович заглянул 4 октя-
бря 1933 года. Он прочел ребятам свою детскую 
книжку «Милая картошка». 

"
После обсуждения пионеры решили 
сами написать книгу о своих 
школьных делах и товарищах. 
Молчанов (которого в этом кругу 
вскоре стали звать не иначе как «дядя 
Ваня») с готовностью согласился 
помочь ребятам. Каждый взял себе по 
главе, работа закипела. 

К весне 1934 года книга «База курносых. 
Пионеры о себе» была готова и издана десятиты-
сячным тиражом. Один экземпляр отправили в 
Москву Максиму Горькому.

И писатель им ответил: искренне похвалил, 
немножко пожурил, дал несколько литератур-
ных советов: «Нужно учиться писать о людях, о 
жизни так, чтоб каждое слово пело и светилось, 
чтоб лишних слов во фразе не было, чтоб каж-
дая фраза совершенно точно и живо изображала 
читателю именно то, что вы хотите показать». В 
августе 1934 года ребят премировали поездкой в 
Москву. Во время этого путешествия «курносые» 
и их наставник Иван Молчанов встретились с 
Максимом Горьким на его даче в Горках. По воз-
вращении домой «курносые» рассказали обо всем 
этом в своей второй книжке «В гостях у Горько-
го», которая вышла в Иркутске в 1936 году.

В 1933 году Иван Иванович был избран от-
ветственным секретарем Иркутского отделения 
Союза советских писателей. 

Весточки с фронта
Но вскоре беззаботная детская литература сме-

нилась опасной фронтовой работой. Когда гряну-
ла война, иркутские писатели во главе со своим 
секретарем опубликовали в газете обращение, где 
объявили себя полностью мобилизованными для 
фронта. Их отправили к восточным границам. С 
1941 года Иван Иванович Молчанов-Сибирский 
нес службу в рядах Красной Армии на Дальнево-
сточном фронте в качестве военного корреспон-
дента газет «На боевом посту», «Героическая 
красноармейская». 

Оттуда полетели в редакции газет десятки 
очерков и рассказов, подписанные двумя фа-

милиями: «Иван Молчанов, Георгий Марков». 
Георгий был его давним другом и товарищем, с 
которым случалось делить последнюю походную 
картофелину или единственный глоток воды. 
«Герои первых боев», «Встречи. Из дневника пи-
сателей», «Город полотняный», «На переправе», 
«Семнадцать против двухсот», «Дух традиций» — 
везде их имена стояли рядом.

— Позднее вышли книги Молчанова-Сибир-
ского, обращенные к тем дням и годам: «Поле-
вая почта» (Иркутск, 1942) и «Мои товарищи» 
(Иркутск, 1948), из которых до сих пор доносится 
знойное дыхание монгольских степей, пулемет-
ные очереди, артиллерийские канонады и грохот 
танковых гусениц, — рассказывают сотрудники 
краеведческого отдела Центральной библи-
отечной системы г. Иркутска. — Майор Иван 
Иванович Молчанов-Сибирский закончил войну 
с орденом «Красной Звезды», медалями «За по-
беду над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», «За победу над Японией». 
Уже в мирное время Ивана Ивановича наградили 
орденом «Знак Почета» (1953 г.).

"
Писателю повезло: судьба подарила 
ему большую и чистую любовь. С 
Викторией Станиславовной они 
прожили счастливую жизнь и 
вырастили шестерых детей (три дочери 
и три сына). На протяжении всей жизни 
Молчанов-Сибирский писал супруге 
теплые трогательные письма.

Иван Иванович перенес несколько инфарктов 
и ушел из жизни рано, на 55-м году. Он скончал-
ся 1 апреля 1958 года в Иркутске. В феврале 1961 
года имя Молчанова-Сибирского было присвоено 
Иркутской областной государственной универ-
сальной научной библиотеке. В честь писателя 
названа улица в микрорайоне Первомайском.

Ксения Исакова
Фото Валентина Карпова и из архива

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя «Помнит город 

о войне: улицы героев и участников Великой 
Отечественной войны (1941–1945)», составленного 

ЦБС г. Иркутска

Фамилия Молчанова-Сибирского в 
Иркутске у всех на слуху: его имя носит 
крупнейшая библиотека областного 

центра, его стихи разучивают в школе, улица в 
микрорайоне Первомайском названа в его честь. 
Иван Иванович Молчанов-Сибирский навсегда 
запомнится потомкам как поэт, детский 
писатель, создатель «Базы курносых», но была 
в его жизни и другая страница — фронтовые 
будни спецкора. Мы продолжаем рассказывать о 
Героях Советского Союза и участниках Великой 
Отечественной войны — людях, в честь которых 
названы улицы нашего города.

СИБИРСКАЯ ДУША ПОЭТА
О детском писателе и фронтовике Иване Молчанове

С Днем Победы,  С Днем Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

     Мы помним!     Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА 
В Иркутске есть три мемориальные доски, 
посвященные писателю Ивану Молчанову-
Сибирскому. Одна установлена на доме, где 
он жил (угол улиц Карла Маркса и Богдана 
Хмельницкого). Вторую можно найти на 
доме № 1 по ул. Володарского. На ней 
выгравирован текст: «Здесь в 1933 году 
под руководством поэта И.И. Молчанова-
Сибирского был создан первый в нашей 
стране пионерский творческий коллектив 
«База курносых», написавший книги 
«Пионеры о себе» и «В гостях у Горького». 
Кружок работал с 1933 по 1936 г.». Третья 
памятная доска установлена на здании 
Музея истории вагонного депо «Иркутск-
Пассажирский». Текст гласит: «В депо начинал 
трудовую деятельность учеником слесаря в 
1920 г. поэт И.И. Молчанов-Сибирский».
По инициативе директора Иркутского 
областного художественного музея Алексея 
Фатьянова в 1972 году в Ленинграде был 
отлит бюст писателя Молчанова-Сибирского. 
Сначала его установили в здании областной 
библиотеки, но с 1977 года он хранится в 
Иркутском художественном музее.

Во время Великой Отечественной войны 
писатель Молчанов-Сибирский находился 
на Дальневосточном фронте и работал 
корреспондентом газет «На боевом посту», 
«Героическая красноармейская»

«База курносых» родилась в доме № 1 по улице Володарского. Там с 1933 по 1936 год собирался 
детский литературный кружок под руководством Ивана Молчанова. На этом доме установлена 
мемориальная доска
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Во время подготовки к празднованию 75-летия 
Победы в Великой Отечественной войне сотруд-
ники Музея истории Иркутска, работая в архивах, 
сделали много открытий.

 — Выяснилось, что материалов про военный 
Иркутск было издано мало. Что-то можно найти 
в бумажном виде, но ведь сейчас открылись мно-
гие архивы, появились данные, неизвестные на-
шим землякам. В итоге мы подготовили инфор-
мационную базу о военном времени в Иркутске. 
На своем сайте, в печатных и электронных СМИ, 
социальных сетях с начала 2020 года системати-
чески делились своими находками, снимками. 
Часть из них никогда не публиковалась, — по-
яснил директор музея Сергей Дубровин. — Мы 
решили написать книгу, посвященную Иркутску 
и иркутянам в 1941–1945 годах; кстати, работа 
над ней уже практически завершена. В книге 
будет много информации: фамилии врачей, 
тружеников производства, работников почтовых 
отделений, милиции и разных других отраслей, 
которые в годы войны отдавали всё для победы — 
силы, время, средства… Это мужественные люди, 
и о них нужно и должно говорить. 

"
По словам Сергея Иннокентьевича, 
во время работы над книгой 
обнаружилось много фотографий 
военного времени, причем редких. 
Какие-то архивные снимки время не 
пощадило, они оказались непригодны 
для публикации. Но их оцифровали, и 
в дальнейшем будут использовать в 
других проектах музея.

В итоге фотоальбом «Иркутск — город трудо-
вой доблести» был издан в соавторстве с Ир-
кутским фотографическим обществом. На 84 
страницах представлены снимки, сделанные на 
улицах Иркутска в день объявления войны и в 
День Победы; в почтовых отделениях и Доме пи-
онеров; в эвакогоспиталях и на производствах. 

Кстати, по этим материалам в апреле 2021 
года совместно с историческим факультетом ИГУ 
планируется провести научно-практическую 
конференцию, посвященную Иркутску военного 
времени.

Как пояснил главный редактор журнала «Ир-
кутское фотографическое обозрение ИФО-ФОТО» 
Владимир Невзоров, в фотоальбоме нет снимков 
с фронта, где были бы запечатлены боевые дей-
ствия.

— Фотографии повествуют о том, как иркутяне 
работали на заводах, выпускали снаряды, ору-
жие, самолеты, как ремонтировали танки, как 
возникла танковая колонна «Иркутский ком-
сомолец», — рассказал Владимир Невзоров. — 

Раньше снимать на производствах, в цехах 
особо не разрешалось. Существовали только 
какие-то официальные фотографии. Мы бла-
годарны тем организациям, которые откликну-
лись и помогли в сборе материалов. Многим по-
делились областные, городские, государственные 
архивы, а также музеи Иркутского авиационного 
завода, Иркутского аэропорта, завода им. Куйбы-
шева, вузы. 

Сотрудники музея обратились и к иркутянам 
с просьбой пересмотреть свои семейные архивы. 
Так были собраны уникальные снимки и воспо-
минания жителей нашего города о том, как жил и 
трудился Иркутск в годы Великой Отечественной 
войны.

К альбому авторы подготовили большую об-
зорную статью, в которой использовали матери-
алы из книг, основанных на документальных ис-
точниках — очерки «Иркутск в панораме веков», 
«Все для фронта, все для победы», «Иркутская 
броня» Геннадия Хвощевского. Текст получился 
очень информативным, в нем собраны факты, 
рассказывающие о вкладе Иркутска в Победу. 

Основная аудитория, для которой создавался 
фотоальбом «Иркутск — город трудовой добле-

сти», по мнению авторов, — это школьники и 
студенты. Поэтому почти весь тираж в тысячу 
экземпляров будет направлен в библиотеки школ 
города и вузов. 

Кстати, первыми обладателями альбомов стали 
дети — участники видеопроекта музея «Фронто-
вые письма». Его автор, фотограф Александр Но-
виков, смонтировал небольшой фильм, в котором 
школьники читают послания иркутян с войны 
и письма фронтовикам от своих родных. Фильм 
был готов к 9 Мая, его разместили на сайте музея 
и в социальных сетях.

"
Как рассказал Александр Новиков, 
все эти письма бережно хранятся 
в музейных фондах, некоторые 
конверты становятся частью 
тематических выставок. 

— Мы решили, что нынешний год 
— хороший повод, чтобы это наследие 
смогли увидеть как можно больше 
людей. Специально мы с ребятами не 
готовились, особо не репетировали. Я 
записал практически каждого участ-
ника на видеокамеру с первого дубля, 
потом монтаж. Мне кажется, получи-
лось хорошо; надо сказать, отклик в 
социальных сетях, где мы разместили 
первоначально этот фильм, был очень 
теплым. Думаю, что такой формат по-
дачи музейной информации востребо-
ван сейчас, и мы продолжим подобные 
проекты, — сказал Александр.

Юбилейный 75-й год Победы участники 
проекта наверняка запомнят благодаря 
участию в фильме, а также благодаря по-
дарку — каждый из них получил фотоаль-
бом «Иркутск — город трудовой добле-
сти».

Алексей Буренин
Фото Александра Новикова и из архива 

Музея истории Иркутска

ФОТОАЛЬБОМ «ИРКУТСК — 
ГОРОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ»

Музей истории Иркутска 
совместно с городским 
фотографическим 

обществом и при поддержке 
администрации областного центра 
выпустил фотоальбом «Иркутск 
— город трудовой доблести». В нем 
собраны редкие снимки времен 
Великой Отечественной войны, на 
которых запечатлено, как жил и 
работал наш город в период с июня 
1941 года до победного мая 1945-го.

Собрал уникальные снимки времен  
Великой Отечественной войны

Первые экземпляры альбома 
«Иркутск — город трудовой 
доблести» из рук директора 
музея Сергея Дубровина получили 
школьники — участники видеопроекта 
музея «Фронтовые письма»



Волшебная палитра 
оттенков

— Пионы бывают не только 
белые, розовые или красные, как 
думают многие, — признается На-
талья Ивановна. — Они отличаются 
и формой цветка, и ароматом, и 
переливами тонов. А еще сорта пи-
онов различаются величиной, 
строением бутона, продол-
жительностью цветения, 
высотой и формой 
цветка.

Получив в подарок 
от родителей дачу в 
далеком 1983 году, 
Наталья Шубина 
даже не думала, что 
станет увлеченным 
пионоводом. Первое 
время в ее распоряжении 
было всего 4 сотки, потом она 
купила у соседей еще двенадцать. 
Сегодня на участке больше всего 
места отдано под декоративные де-
ревья (ивы, можжевельники, кедр, 
сирень), и, конечно же, цветы. По-
мимо пионов Наталья выращивает 
флоксы, ирисы, розы, лилейники, 
астильбы. Есть даже рукотворный 
пруд, летом в нем плавают рыбки и 
кувшинки.

— Участок у меня (он находится 
на Большелугском тракте. — Прим. 
ред.) холодный, — продолжает 
женщина. — Возвратные замороз-
ки — серьезная проблема. Укрыв-
ной материал держу на растениях 
чуть ли не до середины июня. А вот 
пионы мороза не боятся! Это еще 
один плюс в их пользу.

Свой первый пион Наталья Ива-
новна приобрела в Ботаническом 
саде ИГУ. Потом покупала сорта 
через членов иркутского клуба 
«Радуга». Теперь делает заказы у 
коллекционеров со всей страны 
через интернет.

— В последнее время выбираю 
низкорослые и плотные сорта, — 
говорит она, — чтобы держали 
форму в кусте. Молочно-цветковым 
пионам, например, нужна подпорка, 
так как они тяжелые. А вот ИТО-
гибриды (группа сортов, созданных 
путем скрещивания древовидных и 
травянистых пионов. — Прим. ред.) 

спокойно обходятся 
без подобных ухищ-

рений. 
Один из любимых 

сортов Натальи Шубиной 
— «мисс Америка». Этот полу-

махровый, воздушный белый цветок 
дважды получал золотую медаль от 
Американского общества пионов — 
в 1956-м и в 1971-м. Сорт японской 
селекции «жемчужная россыпь» с 
перламутрово-розовым оттенком 
ничуть не уступает в аромате даже 
тропическим цветам. Есть в коллек-
ции Шубиной такие необыкновен-
ные сорта, как «пинк принцесс», 
«ферри принцесс», «бравура», 
«хайлайт», «ред чарм», «пастель 
сплендер», «корал суприм», «памя-
ти Гагарина», «неон».

— Цветение пионов длится не-
долго — около недели, — отмечает 
Наталья Ивановна. — Поэтому, если 
хочется растянуть удовольствие, 
надо выбирать сорта с разным сро-
ком цветения. Наш регион, кстати, 
попадает в ареал произрастания мо-
лочно-цветкового видового пиона. 
К видовым относится и наш ма-
рьин корень. Он зацветает раньше 
всех — приблизительно 8–10 июня. 
Дня через три-четыре после этого 
раскрывают венчики ранние сорта 
пионов. Самые поздние зацветают 
18–20 июля. При грамотном под-
боре сортов пионы радуют своим 
цветением почти два месяца.

Символ долголетия
Пионы — культура довольно не-

прихотливая, без особых отличий в 

уходе. Но, как и для всех растений, 
для них нужно создать условия. В 
частности, необходимо подобрать 
землю нужной кислотности. Опти-
мален нейтральный грунт, но пионы 
растут и на слабокислом. Если почва 
глинистая, добавляют песок. В кис-
лую нужно подсыпать 200–400 г из-
вестняковой или доломитовой муки.

— Размножаются пионы делением 
корневищ — это основной способ, 
— рассказывает иркутянка. — После 
посадки зацветают на третий год, 
а на пятый это уже полноценное 
растение, которое дает обильное 
цветение.

"
Лучшее время для 
посадки и пересадки 
пионов — конец августа — 
начало сентября. Уже нет 
большой жары, все чаще 
начинают лить дожди, 
цветение закончилось, 
а корневая система 
интенсивно укрепляется 
за счет отрастания новых 
корешков. 

Растения получают хорошие шан-
сы для укоренения на новом месте 
— его выбирают на открытом, сол-
нечном участке сада или огорода.

Примечательно, что на одном 
месте куст пиона может расти до 
50 лет. Недаром в Древней Греции 
пион считался символом долго-
летия; уже много столетий корни 
пионов используются в медицине 
как сильное успокаивающее сред-
ство. Впрочем, делать настойки 

самостоятельно иркутские садоводы 
не рекомендуют, советуют покупать 
их в аптеках.

Поскольку растение будет расти 
на одном месте много лет, для него 
нужно подготовить яму — 40*40 
см. Располагают деленку так, чтобы 
почки находились на глубине 4–5 см 
от верхнего края ямы, и засыпают 
обычной огородной землей, пере-
мешанной с травяным компостом. 
Можно добавить золы и универсаль-
ное удобрение пролонгированного 
действия. Главное при посадке осе-
нью — в подкормке не должно быть 
азота, в это время важны калийно-
фосфорные добавки. Для нормаль-
ного развития кусты следует выса-
живать на расстоянии не менее  
80 см друг от друга.

Удобрения для взрослых расте-
ний вносят в два приема — в конце 
мая, до бутонизации, и в конце 
июля, после цветения. Весной это 
«Фертика», «ОМО цветочное», 
можно опрыскать от болезней пре-
паратом «ХОМ». В начале августа 
идет закладка новых цветочных 
почек, поэтому стоит полить пионы 
калийно-фосфорными удобрения-
ми. Осенью хорошо рассыпать возле 
кустов золу.

В начале октября кусты следует 
срезать, оставив пенек 1–2 см, и 
укрыть на зиму компостом. Главное 
— вовремя убрать его весной, как 
только сойдет снег (пионы не боятся 
заморозков до -5 °С).

Наталья Федотова
Фото автора

Иркутянка Наталья Шубина рассказывает, 
как превратить свой участок в пионовый оазис
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Конец июня — время, когда 
в Сибири распускаются 
пионы. «Сто роз в одном 

цветке» — так говорят о пионе 
его ценители, и трудно с этим 
не согласиться. Подобное 
обилие красок, форм и запахов 
— явление редкое даже в мире 
цветов. Наталья Ивановна 
Шубина увлекается пионами уже 
пятнадцать лет. Она уверена: 
именно эти растения способны 
создать ощущение райского уголка 
на дачном участке. Сейчас ее 
коллекция насчитывает более ста 
сортов.

ЦВЕТОЧНАЯ РОССЫПЬ ЦВЕТОЧНАЯ РОССЫПЬ 

Пионы сорта «ред грейс»Пионы сорта «ред грейс»

Люпин на фоне  Люпин на фоне  
пионов «паула фей»пионов «паула фей»

Многолетние ирисы  Многолетние ирисы  
тоже радуют взортоже радуют взор Белоснежная «мисс Америка»Белоснежная «мисс Америка»

Китайская  Китайская  
гвоздикагвоздика



Корсет, турнюр, сорти-де-баль
Разглядывая собранные в экспозиции Музея 

городского быта элегантные вещицы, которые 
сопровождали иркутских модниц на балах, 
вспомнила популярную когда-то детскую игру. 
Начиналась она словами ведущего: «Вам барыня-
мадам прислала чемодан. В чемодане сто рублей, 
что хотите, то купите. «Да» и «нет» не говорите. 
Черный с белым не носите… Вы поедете на бал?» 
Дальше игрок должен был отвечать на вопросы. 
Если он использовал слова «да» или «нет», а так-
же черный и белый цвета в одежде или аксессуа-
рах, то оказывался в проигрыше. 

Бальный этикет XIX века тоже предполагал 
массу условностей, несоблюдение которых могло 
поставить даму или кавалера в неловкое положе-
ние. Более того, невежду могли перестать при-
глашать в дома уважаемых горожан, что, по сути, 
ставило крест на его участии в общественной 
жизни и продвижении по службе. Так что бал для 
представителей высшего общества всегда был 
мероприятием архиважным. Здесь продумыва-
лось все до мелочей, особенно когда речь шла о 
дамском туалете.

"
По рассказу руководителей 
иркутской студии старинного танца 
Antiquo More Юлии и Александра 
Ореховых, для одежды второй 
половины XIX столетия были крайне 
важны детали — накидки, вуали, 
перчатки, веера. 

— Современный костюм не стесняет движений, 
чего нельзя сказать, например, о платье, в ко-
тором дамы отправлялись на бал 150 лет назад. 
Поэтому реконструкцией исторического костюма, 
которой я увлекаюсь уже много лет, нельзя за-
ниматься в отрыве от танцевальной культуры той 
эпохи, когда тот или иной костюм был популя-
рен, — поясняет Юлия.

На открытии выставки 26 июня Юлия и Алек-
сандр исполнили наиболее популярные в баль-
ных залах XIX века танцы — вальс и польку. Пла-
тье, в котором танцевала Юля, создавалось ею в 
соответствии с модными тенденциями последней 
четверти XIX века. 

— У модниц тогда было необыкновенное 
внимание к деталям. Если костюм кавалеров уже 
был довольно строгим, то дамы украшали себя 
как могли. Мое платье, как видите, украшено 
вышитой аппликацией, другими декоративными 
элементами, — пояснила Юлия. — Часть тканей 
тогда везли из Китая, например, шелк. Бархат и 
кружева — из Европы, в основном из Италии. 

Сколько сегодня у Юлии в коллекции платьев 
разных эпох, она точно сказать не может, пото-
му что разные предметы в женском туалете XIX 
века взаимозаменяемы. Например, к одной юбке 
можно сшить несколько разных по стилю лифов 
— один нарядный для бала, другой строгий для 
деловых визитов, третий — для прогулок. Чтобы 
светской даме 150 лет назад надеть такое платье, 
требовалось не менее часа. Корсет, сорочки, ниж-
ние юбки, турнюр — приспособление в виде поду-
шечки для придания пышности фигуре, верхнее 
платье, которое тоже могло состоять из несколь-
ких предметов, поверх платья на бал надевалась 

специальная накидка — сорти-де-баль. Мода 
конца XIX столетия была весьма разно образной. 
Иркутянки с трепетом ждали журналов из Пари-
жа и Санкт-Петербурга. Их интересовало, какие 
цвета, виды отделки и украшения в тренде, как в 
Европе укладывают волосы для торжественных 
случаев.

По словам Юлии Ореховой, в отличие от совре-
менных модниц в те далекие времена все без ис-
ключения женщины умели шить. Этому мастер-
ству учили с детства. Конечно, дамы с достатком 
пользовались услугами модисток. Но в основном 
наряды шились дома, причем нередко из 
того, что имелось в бабушкином сундуке 
— скатертей, штор. 

В конце позапрошлого века в обиход 
вошли швейные машинки, что облег-
чило и ускорило процесс создания на-
рядов, а также расширило творческие 
возможности мастериц.

На мазурку  
в ситцевом наряде

О самой выставке посетителям рассказала 
младший научный сотрудник Музея городского 
быта Елена Мурашова. 

Первые балы — ассамблеи — стали проводить-
ся в России при Петре I. К середине XIX века они 
получили широкое распространение не только 
в Санкт-Петербурге и Москве, но и в небольших 
уездных городах. Кроме великосветских балов, во 
второй половине XIX столетия широкую попу-
лярность получили общественные. Их организа-
торами были дворяне, купцы и даже актеры.

— В Иркутске, например, нередко проводились 
ситцевые балы. В экспозиции можно увидеть 
афишу — приглашение на одно из таких тор-
жеств. Его инициатор — купец Александр Второв, 
чей пассаж был одним из самых крупных в го-
роде. Второв торговал разными товарами, в том 
числе тканями, и ситцевые балы для него были 

своеобразным способом рекламы, — рассказала 
Елена Мурашова.

Общественные балы имели довольно свобод-
ную форму проведения и очень широкий круг 
участников. Но и здесь существовали свои пра-
вила, в частности, определенный танцевальный 
порядок. Начинался праздник с полонеза, затем 
шел вальс, а после другие танцы. 

Особенно важными считались мазурка и коти-
льон. У всех дам они были расписаны заранее. Для 
этого даже существовала специальная бальная 

книжка — карне, куда заносились фамилии ка-
валеров, которым был отдан тот или иной 

танец. Приглашение на мазурку счита-
лось особым знаком внимания. По-

сле нее кавалер вел даму к столу на 
ужин, где можно было пообщаться, 
пофлиртовать и даже признаться в 
любви. Столики заказывались за-
ранее. Кроме того, на балах всегда 

был открыт буфет, где торговали 
разными яствами и напитками. 
— В Иркутске особый колорит 

угощениям придавали варенье и кедро-
вые орехи, поэтому мы решили представить их в 
экспозиции, — отметила Елена Мурашова. — Еще 
на выставке можно увидеть карне, которыми 
пользовались дамы, веера, шприцы для завивки 
волос, перчатки, сорти-де-баль, афиши, газеты, 
фотографии.

Одна из выставочных витрин как раз посвяще-
на современным балам. Оказывается, по всему 
миру сегодня есть приверженцы этого явления 
культуры. Они реконструируют исторические ко-
стюмы, разучивают танцы, воссоздают атмосферу 
прошедших эпох, рассылают приглашения, а на 
бал приезжают особы из самых разных стран. 
Например, Юлия и Александр Ореховы в костю-
мах второй половины XIX века побывали на балу 
в столице Австрии — Вене. А танцевать вальс, 
мазурку и польку так, как это делали в конце XIX 
века, они учились в Польше, где польский Сенат 
10 лет назад организовал специальный курс обу-
чения классическим танцам. Из разных стран 
Ореховы привозили вещицы, которые так или 
иначе связаны с балом. Так история в музейном 
зале соединилась с современностью.

Нина Александрова
Фото Александра Новикова
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«Иркутский бал, история 
современности» — так назвали 
новую выставку сотрудники 

Музея городского быта. Согласитесь, звучит 
неожиданно — какое отношение может 
иметь к современности популярное в XIX 
веке светское событие под названием 
«бал»? Все дело в том, что сотрудники 
музея, организуя выставку, постарались 
проанализировать бальный этикет иркутян, 
сложившийся к концу XIX — началу XX 
века, и сравнить исторический танец с 
тенденциями современной эпохи.

ВЫ ПОЕДЕТЕ НА БАЛ?.. 
В иркутском Музее городского быта открылась  

новая выставка

Юлия и Александр Ореховы считают, что реконструкцией исторического костюма нельзя заниматься 
в отрыве от танцевальной культуры соответствующей эпохи
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«Боксировал вполне 
достойно, но…»

«У Альберта Пакеева, очень удач-
но проведшего предолимпийскую 
подготовку, были все шансы как 
минимум на серебро. Однако в полу-
финальном бою с кубинцем Ромеро 
наш боксер явно перестраховался. 
Готовясь к выходу на ринг, Альберт 
несколько раз прокручивал видео-
записи предыдущих боев кубинца, 
и в воображении у него, очевидно, 
сложился жесткий стереотип по-
единка — увы, не победный. И когда 
в третьем раунде понадобилось 
рискнуть, Пакеев не смог этого сде-
лать, оставшись в итоге с бронзовой 
медалью», — вот такую оценку вы-
ступлению боксера из Приангарья 
на Олимпийских играх 1996 года 
в Атланте (США) дал тогдашний 
наставник российской сборной по 
боксу Николай Хромов.

— Глупо сейчас, по прошествии 
почти четверти века, спорить с глав-
ным тренером национальной коман-
ды, — с улыбкой говорит Альберт 
Пакеев. — В чем-то он, наверное, 
прав. И, анализируя уже с позиции 
своего тренерского опыта события 
тех лет, я всегда прихожу к выводу, 
что победить кубинца в принципе 
мог, однако... Начнем с того, что на 
Олимпиаду наша команда приехала 
явно перетренированной: сначала 
был двухнедельный сбор в Подоль-
ске, потом сразу выезд в Америку 
почти за полмесяца до начала Игр 
— в целях лучшей акклиматизации, 
как нам сказали. В итоге пик фор-
мы большинства наших боксеров 
пришелся на начальную стадию 
турнира. 

"
Серьезные трудности 
начались ближе к 
полуфиналам — 
преодолеть эту стадию 
смог только Олег Саитов 
(стал чемпионом). Другие 
наши ребята, считавшиеся 
фаворитами, проигрывали 
соперникам, которых 
раньше неизменно 
побеждали. 

Тот же Алексей Лезин, к примеру, 
в супертяжелой категории уступил 
небезызвестному украинцу Вла-
димиру Кличко, которого до этого 
заставил капитулировать в финале 
чемпионата Европы. 

Что касается меня, то к бедам ак-
климатизации перед полуфиналом 
у меня добавилась еще одна пробле-
ма: мало того что четвертьфиналь-
ный бой с колумбийцем Даниэлем 
Рейесом оказался весьма упорным, 
так я еще и травму в нем получил. 
После того поединка реально стоял 
вопрос, смогу ли я продолжить 
турнир. В принципе, олимпийская 
медаль была в кармане, и кто-то 
из спортсменов в такой ситуации 
вполне мог, не рискуя здоровьем, 
довольствоваться малым, отказав-

шись от борьбы. Но мы ж не такие! 
Как потом в глаза людям, верившим 
в тебя, смотреть? 

А случилось вот что: после перво-
го разведочного раунда я проигры-
вал один балл, во втором вроде 
исправил ситуацию, много атаковал, 
попадал, однако арбитры словно 
шоры на глаза надели — в перерыве 
узнаю, что превосходство южноаме-
риканца даже выросло. Пришлось 
в решающем раунде идти ва-банк. 
В порыве борьбы даже не заметил, 
как травмировался. Победу все же 
вырвал — при равном счете 13:13 за 
счет лучшей активности. Помню, 
колумбиец сильно нервничал, когда 
объявили результат, даже руки мне 
не подал. Я же только в раздевалке 
обнаружил, что, во-первых, зашиб 
палец на руке (ноготь потом полно-
стью слез), а во-вторых, повредил 
левое плечо — даже руку было труд-
но поднимать. А до полуфинала два 
дня. Врачи и массажисты сделали 
все, чтобы вернуть меня в строй. 
Плечо вроде подремонтировали, а 
вот палец... В общем, практически 
каждый свой удар я чувствовал в 
буквальном смысле, причем это 
было довольно болезненно. Мелочь, 
скажет кто-то, но мелочей на турни-
рах такого уровня не бывает.

Тут можно вспомнить и то, что 
Маикро Ромеро был в отличной 
форме — всех соперников на ранних 
стадиях турнира он буквально кру-
шил. К примеру, в то время, когда 

я практически на максимуме 
бился с колумбийцем, куби-
нец «отдыхал» в поединке с 
филиппинцем. Счет говорит 
сам за себя — 18:3. 

Тем не менее в 
полуфинале первый 
раунд и почти по-
ловину второго мне 
удавалось держать 
равный счет. Потом 
соперник провел 
несколько удачных 
атак, а в завершающем 
отрезке умело работал 
по ситуации. Несмотря 
на поражение 6:12, я 
считаю, что боксировал, 
учитывая сложившуюся 
ситуацию, вполне достойно.

С футбольной поляны — 
на ринг

Детство Альберта Пакеева про-
шло в Усолье-Сибирском, в одном 
из районов на окраине города. В те 
времена, вспоминает спортсмен, 
обычным явлением у них были бит-
вы «стенка на стенку». Старшие ре-
бята специально готовились к ним, 
и они редко когда заканчивались 
без приезда кареты скорой помощи. 
В силу малого возраста Альберт и 
его сверстники были только на-
блюдателями этих кровавых игрищ. 
Но иногда парни постарше — ви-
димо, пытаясь готовить себе смену 

— устраивали потешные бои среди 
маленьких.

— Несколько раз меня тоже при-
влекали к таким «тренировкам», но 
к моему увлечению боксом это не 
имеет никакого отношения, — рас-
сказывает наш герой. — Кстати, 
когда подросло мое поколение, все 
эти забавы как-то прекратились. У 
нас было совсем другое мышление, 
другие интересы. Я, как и многие 
мои друзья, предпочитал тратить 
свою неуемную энергию на спортив-
ных площадках. Знаете, после двух 
тренировок за день сил на разные 
глупости уже просто не оставалось. 

В то время я серьезно увлекался 
футболом. К нам в школу пришел 
тренер, был создан спортивный 
класс: девчонки занимались легкой 
атлетикой, пацаны мяч гоняли. 
Наша команда выступала на город-
ских и даже областных турнирах, не 
раз становилась на них победителем 
и призером. Весьма успешная карье-
ра футболиста, как это часто бывает, 
закончилась совершенно неожидан-
но. Тренер услышал, как мы его об-
суждаем в раздевалке (один парень 
высказался весьма резко), обиделся 
и отказался нас тренировать. Других 
наставников в школе не было. Мы 
немножко позанимались самосто-
ятельно, а потом разбрелись кто 
куда. Именно в это время мальчиш-
ки со двора позвали в секцию бокса. 
Какой из меня боксер — ростом не 
вышел, руки короткие, да и лет уже 

много — целых 13! Но парни 
сказали, что там всех берут. 
Пошел из любопытства, да 
так и прикипел... О своем 
ринге мы тогда и мечтать 

не могли. Да что там ринг 
— простой штанги-то не 
было! Занимались в спорт-
зале после секции пинг-

понга. Столы убирали, 
два мешка боксерских 
вешали на баскетболь-
ные щиты и колотили 

их по очереди. 
Свой первый бой я про-

играл. Наш тренер Михаил 
Берко выставил нас, новичков, 
сразу на областной турнир. На-
верное, это было неправильно. 
Но горечь поражения скоро 

была забыта, и мы стали трени-
роваться с удвоенной энергией. 

Постепенно и результаты пошли. 
Представители нашей скромной 
секции стали побеждать не только 
на городских и районных турнирах, 
но и на областных. 

Самородок из Сибири
Дела самого Пакеева тоже шли в 

гору. Городской и областной уровни 
освоил достаточно быстро, перешел 
на сибирский и республиканский. 
В 1985 году выиграл зону Сибири и 
Дальнего Востока, потом — Всерос-
сийский юношеский турнир в Ли-
пецке. И успокаиваться сибирский 
вундеркинд не собирался. Спустя 
год он неожиданно для всех стал по-
бедителем юниорского первенства 
СССР. Соревнования проходили в 
Кутаиси. Это была уже серьезная 

Один из самых известных 
боксеров Приангарья 
Альберт Пакеев родился 

4 июля. Как известно, именно в 
этот день в США отмечают День 
независимости. Факт вроде и 
не слишком примечательный, 
однако впоследствии так 
случилось, что и главную свою 
награду в спортивной карьере 
наш земляк также завоевал на 
североамериканском континенте 
— в 1996 году на Олимпийских 
играх в Атланте. Накануне  
52-го дня рождения знаменитого 
спортсмена, а теперь еще и 
тренера, с ним встретился наш 
корреспондент: вспомнили дела 
давно минувших дней... 

«В БОКС ПРИШЕЛ 
ПОЧТИ СЛУЧАЙНО…» 
Альберт Пакеев — о своей спортивной карьере, поединке  

с кубинцем Ромеро и встречах с Костей Цзю

Альберт Пакеев: «Бокс как зацепил почти Альберт Пакеев: «Бокс как зацепил почти 
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заявка на место в сборной страны. 
Мальчишка из далекого, мало кому 
известного Усолья-Сибирского стал 
претендентом на поездку на чемпио-
нат Европы.

— Увы, но в первый состав сборной 
тогда не попал, — продолжает Аль-
берт. — По объективным причинам. 
Дело в том, что победителем я стал в 
категории до 46 кг, а на международ-
ных соревнованиях у юниоров самая 
легкая — это 48 кг. Там, понятно, 
свои чемпионы. В общем, при отборе 
уступил парню из Грузии. 

В том же году я впервые, в 18-лет-
нем возрасте, выступил на серьезном 
взрослом турнире — Кубке СССР в 
Грозном. Боксировал очень хорошо. 
Проиграл только в финале чемпиону 
страны, мастеру спорта междуна-
родного класса, будущему чемпиону 
мира и Европы Ншану Мунчяну из 
Армении. Причем проиграл с ми-
нимальным счетом 2:3 (тогда опре-
деляли по судейским голосам). Для 
победы не хватило... Ну, правильно, 
авторитета. Видевшие этот бой ребята 
из Чечни мне сразу сказали, что я 
был сильнее. Кстати, позже Ншан 
мне рассказывал, что после того по-
единка он сказал своему тренеру про 
меня: «Из этого парня будет толк».

"
Самое интересное, что я 
после всех этих успехов 
решил завязывать с 
большим спортом. 
Началось все с того, что мы 
повздорили с Михаилом 
Берко — я зазвездился 
немного, он психанул. 
Загадал тогда, что 
дождусь удостоверения и 
значка «Мастера спорта» 
(звание мне присвоили за 
первенство Союза), и все... 

На мое счастье, спортивные бюро-
краты задержали процесс на долгие 
полтора года. Все это время я тре-
нировался и выступал на соревнова-
ниях. А когда заветные документы 
пришли, у меня намечалась поездка 
на турнир в Болгарию. Она впослед-
ствии сорвалась, но волею судьбы в 
боксе я остался. А в 1988 году опять 
же удивил всех специалистов, став 
чемпионом Советского Союза. Вы-
играл тогда в том числе и у будущей 
звезды профессионального ринга 
Юрия Арбачакова, и у действующего 
чемпиона страны Анатолия Филип-
пова.

Естественно, в олимпийские рас-
клады молодой спортсмен из сибир-
ской глубинки не вписывался, да и 
тренеры мои (к Михаилу Берко доба-
вился еще и иркутский тренер Анато-
лий Катасов) в то время еще не были 
сильны в подковерных играх. В итоге 
на Олимпиаду отправили спортсме-
на из Молдавии Тимофея Скрябина, 
который завоевал там бронзовую на-
граду, подтвердив вроде как правиль-
ность выбора наставников сборной. 

Спасительная классика
Следующий олимпийский цикл 

оказался для Альберта Пакеева не 
особенно удачным. Он продолжал 
усердно тренироваться, ездил на со-
ревнования, но хороших результатов 
было немного.

— Оставался на одном уровне, — 
резюмирует сейчас сам спортсмен. 
— А чтобы войти в обойму лучших, 
нужно было расти. 

К тому же в 1992 году попасть в 
сборную было делом почти безна-
дежным — большая страна вроде как 
распалась, но пока еще выступала 
под единым флагом СНГ. За каждым 
более-менее заметным спортсменом 
стояла целая республика, куда там 
представителю небольшого городка 
из Сибири.

Именно в 1992 году о завершении 
своей тренерской карьеры заявил 
Михаил Берко. Альберт Пакеев 
остался, по сути, один. Самостоятель-
но готовился к первому чемпионату 
новой страны — Российской Федера-
ции. Спарринг-партнеров, говорит, 
искал практически на улице — встре-
чал кого-то из прежних товарищей 
по спортшколе, просил, чтобы они 
пришли к нему на тренировку. 

Учась к тому времени в институте 
физкультуры и штудируя учебники 
по спецпредметам, вдруг пришел к 
выводу, что неважно, по какому виду 
будет тренер — главное, чтобы это 
был квалифицированный наставник, 
ученики которого добились мирового 
признания. Так Альберт оказался в 
школе классической борьбы у извест-
ного усольского специалиста Алек-
сандра Бриля. Занимался с борцами 
почти два года, заодно постигал пре-
мудрости тренерского искусства.

Кстати, тот первый российский 
чемпионат в 1992 г. он выиграл. По-
сле этого словно открылось второе 
дыхание — пришли победы.  
В 1994 г. получил квартиру и пере-
ехал в Иркутск. Начал работать с 
Анатолием Катасовым. 

— Мое место в олимпийской 
сборной России образца 1996 года, 
если честно, даже не обсуждалось, — 
вспоминает Альберт. — Во-первых, 
я тогда реально в своей категории 
был практически вне конкуренции, 
а во-вторых, Анатолий Георгиевич к 
тому моменту стал заметной фигурой 
в тренерских кругах страны, научился 
работать с нужными людьми. Именно 
по его инициативе в Иркутске в 1995 
году провели престижный междуна-
родный турнир, посвященный 50-ле-
тию Великой Победы, на который 

приехали многие сильные боксеры. 
Ну а незадолго до поездки в Атлан-
ту мы добавили в свою пользу еще 
один железобетонный аргумент — я 
выиграл звание чемпиона Европы в 
Дании.

Пропуск для Кости Цзю
— Со знаменитым сейчас на весь 

мир Костей Цзю мы познакомились 
еще в середине 80-х, когда вместе 
тренировались в юниорской сборной. 
Стоял даже с ним в паре, хотя он и 
потяжелее меня. Ударчик, скажу вам, 
у него всегда был увесистый. После 
того как он ушел в профессионалы 
и уехал в Австралию, я его довольно 
долгое время не видел.

"
Представляете удивление, 
когда в Олимпийской 
деревне в Атланте сказали, 
что меня Костя Цзю 
разыскивает. Оказывается, 
он сам купил билет в 
Америку, чтобы посмотреть 
здесь боксерский турнир. 
Однако, чтобы попасть в 
лагерь российской сборной, 
ему нужен был пропуск. 

Из старой гвардии на Играх были 
Александр Лебзяк и я. Он обратился 
за помощью ко мне. Пару раз мы по-
том даже тренировались в одно время 
— перед первым моим боем и перед 
вторым. Ну, я, естественно, со своим 
тренером, а он самостоятельно. 

Никогда не забуду его фирменное 
упражнение, когда он сначала до-
вольно долго держит гантели на вы-
тянутых вперед руках, потом отжима-
ется 50 раз, и снова держит гантели.

Олимпийский турнир я начал с 
двух уверенных побед над предста-

вителями африканского континента 
— Ричардом Суни из Мавритании 
и Борнифасом Мулукой из Замбии. 
Хорошие ребята, но в плане подготов-
ки к решающим боям, наверное, было 
бы лучше поработать с соперниками 
посильнее... 

За олимпийскую бронзу Федера-
ция выделила спортсменам премию 
в 10 тысяч долларов, причем тысячу 
из них «съели» банковские услуги. 
Престижных машин никому тогда не 
досталось. Региональные власти дали 
Альберту Пакееву трехкомнатную 
квартиру в микрорайоне Солнечном. 
Правда, предыдущую, двухкомнат-
ную, его попросили вернуть. 

Еще одна попытка
После Олимпиады Альберт хотел 

завершить спортивную карьеру. Со-
средоточился на тренерской работе, 
но форму продолжал держать. Как 
будто знал, что еще предстоит выйти 
на ринг...

В 1998 году позвонил Анатолий 
Катасов и предложил выступить на 
престижном международном турни-
ре. Озвучил сумму призовых.

— На тренерскую зарплату особо не 
пошикуешь, а семью кормить надо, 
— разводит руками Альберт. — Согла-
сился. Съездил во Владимир, далее 
в Кемерово (турнир на призы Арба-
чакова), потом в Финляндию. Везде 
брал первые призы. Неожиданно для 
всех, и в первую очередь для самого 
себя, вновь попал на карандаш на-
ставников сборной России. Рассмат-
ривался даже как кандидат на пу-
тевку на Игры-2000. Это в тридцать 
с лишним лет! Но в итоге в Сидней 
отправились другие, а я на пороге 
двух тысячелетий уже окончательно 
и бесповоротно ушел из большого 
спорта. Работал в «Юном динамов-
це», потом какое-то время по просьбе 
Анатолия Катасова поднимал бокс в 
спортшколе «Зенит». Впоследствии 
вернулся на «Динамо». Успехи? А как 
же без них. Мой ученик Володя Ко-
маров выигрывал первенство страны, 
был вторым на юношеском первен-
стве Европе. 

Последние 8 лет Альберт Пакеев 
вместе с семьей живет в собственном 
доме в поселке Куда (входит в Хому-
товское муниципальное образова-
ние), но продолжает ездить на работу 
в город. По два раза в день — утром и 
вечером. Бокс, говорит, как зацепил 
его почти сорок лет назад, так и не 
отпускает до сих пор.

Сергей Тихий 
Фото автора и с сайта исторической 

социальной фотогалереи (2-fc.com)

На Олимпиаде в Атланте. Крайний справа —На Олимпиаде в Атланте. Крайний справа —
тренер Анатолий Катасовтренер Анатолий Катасов

«Как молоды мы были...»
С известным иркутским боксером, чемпионом мира и Европы  
среди профессионалов Игорем Михалкиным
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МУЗЕИ

ГАЛЕРЕЯ ВИКТОРА 
БРОНШТЕЙНА

3 июля
В иркутской галерее Виктора Брон-
штейна с 3 июля до 6 сентября будет 
проходить персональная выставка 
художника-акварелиста из Екатерин-
бурга Романа Баянова «Город о себе».
Роман Баянов — молодой, но уже извест-
ный художник. Его картины находятся в 

частных коллекциях (Россия, Китай, США). 
В новых работах художник размышляет о 
том, как изменился мир во время панде-
мии — люди вынуждены были находиться 
дома, улицы опустели, города остались на-
едине с собой. Отсюда и название проекта 
— «Город о себе». Вся серия из 20 картин 
была создана специально для экспозиции 
в галерее Виктора Бронштейна.
— Безусловно, город без людей выглядит 
иначе. Не стану скрывать, что пустын-
ные улицы городов мне очень нравятся, 
— рассказывает Роман Баянов. — Мир 
меняется, и жизнь города меняется 
вместе с ним. В своих работах я хотел от-
разить перемены, которые произошли с 
каждым из нас, запечатлеть мимолетное 
состояние, в которое погрузились люди и 
города.

Выставочное пространство находится по адресу: г. Иркутск,  
ул. Октябрьской Революции, д. 3. Телефон (3952) 75-60-30.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

1 июля
В Арт-галерее «Диас» открылась выставка работ великого мастера XX века 
Марка Шагала La Bible. (12+)
В составе экспозиции — 64 произведения, иллюстрирующих события Ветхого Завета. На 
выставке можно будет погрузиться в необыкновенный мир, созданный яркими много-
цветными литографиями и дополненный тонко подобранной музыкой. Работы сопро-
вождаются библейскими текстами, описывающими каждый конкретный сюжет. Это 
позволит не только получить новые впечатления и эмоции, но и узнать много нового о 
творчестве художника и его уникальном восприятии Священного Писания.
Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40, по предварительной записи по тел. 8-914-89-91-088.

День Ивана Купалы в онлайн-режиме
Отдел природы Иркутского областного крае-
ведческого музея приглашает 7 июля 2020 года 
посмотреть видеосюжет, посвященный празд-
нику «День Ивана Купалы» на страницах музея 
в социальных сетях Facebook, «ВКонтакте» и 
Instagram.
В видеосюжете сотрудники отдела природы рас-
скажут историю праздника (славянская мифо-
логия, древний земледельческий календарь), о 
связи природы и человека, проведут традицион-
ные обряды и ритуалы. (3+)
Дополнительная информация по телефону 
34-28-32.

Ромашка — символ любви и верности
В Отделе истории Иркутского областного краеведческого музея 8 июля в 12.00 и 15.00 
отметят День семьи, любви и верности. Праздник приурочен ко дню памяти святых 
князя Петра и его жены Февронии, покровительствующих семье и браку в православной 
традиции. Сотрудники музея подготовили для посетителей интерактивное мероприятие 
«Ромашка», ведь именно этот цветок стал символом Дня семьи. Посетители познако-
мятся с историей праздника, поучаствуют в викторине и в старинных развлечениях. 
Напомним, что в этот день традиционно плетут венки, а также дарят букеты и «фев-
роньки» — открытки с изображением ромашек. (3+)
Сотрудники музея приглашают всех желающих, вход на мероприятие свободный. 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2.

4–5 июля
Иркутский бал. История и современность 
4 июля в 13.00 и 15.00 в музее можно пройти экс-
курсию и поиграть в старинные настольные игры. 
(12+)
5 июля в 15.00 на мастер-классе посетители музея 
могут сделать веер и узнать о его языке, а также 
познакомиться с новой выставкой «Иркутский бал. 
История и современность». (12+)
Посетителей ждут по адресу:  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Запись по телефонам: 204-884, 205-200.

2 июля
Иркутский музей декабристов возобновил работу с 
посетителями по предварительной записи. Дом-музей 
Волконских (пер. Волконского, 10) и Дом-музей Трубец-
ких (ул. Дзержинского, 64) будут принимать посетите-
лей в обычные часы работы — с 10.00 до 18.00. Выход-
ной день в Доме-музее Волконских — понедельник, в 
Доме-музее Трубецких — вторник.
Телефоны для записи в Дом-музей Волконских: 
(3952) 20-75-32, 20-88-18;  
в Дом-музей Трубецких: (3952) 29-26-63, 53-62-65.

2 июля
Кружевное дыхание 
Иркутска
Городской выставочный 
центр им. В.С. Рогаля в 
рамках празднования 
своего 20-летия представ-
ляет выставку работ ма-
стера кружевоплетения на 
коклюшках, члена ИООО 
«Союз мастеров народного 
искусства «Оникс» Валенти-
ны Ивановны Яковлевой.
В экспозиции представле-
ны изделия, сделанные в 
технике коклюшечного кру-
жева, — веера, украшения, 
предметы одежды, панно и 
3D-композиции. Плетение 
на коклюшках — это особая 
техника плетения кружева, в 

которой узор создается с по-
мощью специальных инстру-
ментов: валика и коклюшек. 
Коклюшки — деревянные 
палочки вытянутой формы, 
на которые наматываются 
нити. Чаще всего коклюшки 
изготавливаются из яблони 
или клена — их древесина с 
гладкой структурой, это убе-
регает руки кружевницы от 
заноз. Каждый инструмент 
подбирается индивидуаль-
но, длина и ширина зависит 
от вида кружева, которое 
должно выполняться с по-
мощью коклюшек.
Выставка работает до 16 
августа 2020 г. Справки 
по телефону 200-365.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ МУЗЕЙ ДЕКАБРИСТОВ

Иркутск / только 12 и 13 июля,
м-н “1000 мелочей”, ул. Фурье, 16

*Акции действуют 12-13.07.2020. Организатор акций индивидуальный предприниматель Ветошкин Илья Константинович, ОГРНИП 316435000086499. Подробности о правилах проведения, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения у продавцов в месте 
продаж или на сайте stolicameha.ru. Акция «Рассрочка «0-0-24» предоставляется АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - от 0% до 90%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 19,9% годовых. Полная 
стоимость кредита 19,9% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, в итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальной стоимости изделия (если дополнительные услуги банка не приобретаются). Не является публичной офер-
той. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

8 июля
В День семьи, любви и верности библиотека  
№ 37 приглашает на онлайн-видеообзор книг 
«Здоровый образ жизни — здоровая и крепкая 
семья!» («ВКонтакте» https://vk.com/bibl37, «Одно-
классники» https://ok.ru/profile/561318279673). Здоро-
вая семья — это семья, которая придерживается здоро-
вого образа жизни, в которой присутствует здоровый 
психологический климат, духовная культура, матери-
альный достаток. Книги, представленные в видеооб-
зоре, будут интересны всем, кто по-настоящему ценит 
и бережет свое здоровье; помогут научиться ценить, 
сохранять и укреплять его. (16+) 

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ


